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Cuestionad.a la medicina oficial 
989 abortos en 91; 
nacieron 13 · mil 642 

niños en el IMSS 

En los hospitales del JMSS en esta 
capital y San Juan del Río, du
rante el año de l 991 nacieron 13 
mil 642 nuevos queretanos. Según 
informó el coordinador de Salud 
Reproductiva y Materno Infantil 
de la delegación estatal de esa 
institución, Iván Guzmán Mon
forte, solamente 2 mil 705 alum
bramientos fuernn por cesárea; el 

- resto fu e ron partos normales. De 
aquella cifra, 2 mil 690 corre
sponden a SJR. 

El IMSS reportó además que 
dura-nte 1991 se regb¡traron 989 
abortos, de los cuales 215 se 
dieron en San Juan. Del global en 
91 se registraron sólo~ !<.? abortos 
más que en 1990, en tanto que el 

Pasa a la Pág. 16 

El servicio en 
el ISSSTE: 

' un día cualquiera 

Por Mary González Hernández 

- Señorita buenas noches, vengo 
por un familiar que van a dar de 
alta ahorita. 

- ¿Cual es su nombre? ... 
- ... ,ayer lo trajimos de Urgen-

cias y nos dijo el doctor que hoy 
nos lo entregaban, traigo su ropa. 

Rápidamente la encargada 
busca en la lista. 

- No, ya lo dimos de alta desde 
hac.e rato y ya se fué. 

- ¡¿Como que ya se fué, si yo 
vengo por él, no se pudo haber ido 
porque yo aquí traigo su ropa ... !?, 
revise la ·1ista de nuevo, debe 
haber un error ... 

Despreocupada dice: le digo 
Pasa a la Pág. 17 

El fenómeno de Tlacote 
exhibe la incapacidad 
de la medicina oficial 

Por Sergio Castañeda _ Gloria 

El fenómeno del "agua mila
grosa" del. Tlacote no requiere de 
un estudio "sesudo" . ·¿Por que 
llamar a la gente fanática o tra
tarla como si fuesen borregos 
(como afirma Mariano Amaya)? 
¿Por qué no entender que el 
pueblo acude en busca de 
cualquier posibilidad (aun la más 
remota y extrafla) de encontrar la 
salud? 

Ello demuestra, en todo caso, la 
vergonzosa incapacidad de "la 
ciencia" para resolver los más 
elementales. problemas de salud. 
La tecnología o los avance_s 
tecnológicos soh éso: avances 

Pasa a la Pág. 16 

AN. ahora con "más fuerza y autoridad moral": Nava 

Crean ex panistas el Partido Dignidad Ciudadana 
Francisco Ugalde Alvarez, primer diputado federal opositor 
por Querétaro, ex regidor municipal, ex presidente estatal del 
PAN -por el cual compitió por la alcaldía capitalina y la gu
bernatura-, anunció que un centenar de militantes panistas 
abandonaron ese partido e iniciaron la constitución del 
Partido Dignidad Ciudadana, de alcance estatal. Esta misma 
semana comenzarán su labor proselitista con la intención ·de 
atraer las simpatías de ciudadanos que en c.omicios pasados 
han votado por Acción Nacional y conquistar posiciones en 
1994. . 

Según Ugalde Alvarez, el PAN "se queda eón los miembros 
. Pasa' a 1a Pág. 18 

Se abre la luc~a política 

¿El fin de la guerra -en El Salvador? 
Dulce Ma. Arredondo Vega 

Sin duda,- el año que acaba de 
terminar estuvo cargado de suce
sos, pero en el último mes dos 
acontecimientos se apoderaron de 
nuestra atención: el desmembram
iento de la.Unión Soviética y el Fin 
de la Guerra en El Salvador decre
tada por el acta de Nueva York el 
31 de diciembre y . signada por el 
gobierno salvadorefio y represen
tantes del FMLN . 

Despúes de 12 afios de guerra, 
con más de 75 mi! personas muertas 
de la población civil, pérdidas ir
reparables como la de Dn. Osear 
Arnulfo Romero, Ignacio Ellacuría 
y tantos otros; es de anhelarse por 
justicia el fin de la guerra cuyas 
bases históricas se encuentran 
desde Ja Conquista Conflictiva tan 
ancestral fincada en la opresión del 

••. A«-..... ,._,,,.,_,.,. . 

Querétaro: 
la transformación del siglo XX 

Salí desterrado: Tapia R. 
+ Fuí expulsado por Rafael Camacho 
Guzmán y Mariano Palacios: asegura+ En la 
Facultad de Psicología el pueblo tuvo un 
aliado, asegura el ex director, radicado hoy 
en SLP + "Los empresarios promovieron el 
silenciamientode Psicología"+ El intelectual 
·de origen guerrerense, candidaJo a Senador 
en 1982, pártidario del socialismo y activista 
del 68. recuerda su prisión en el Campo 
Militar Número Uno+ Rige en Querétaro un 
"Estado monástico" + Aquí 11u11ca ha habido 
separación Iglesia-Estado, sostiene + El 
movimiento normalista de 1980 modif icá el 
rumbo del gobierno de Camacho Guzmán + 
El psicoanalista ve "sangre" en el futuro de 
la humanidad 

La vieja vecindatl de Balvanera, entre Guerrere y 
Ocampo, a punto de quedar en completo siiencio . .. 
(Reportaje de J ulieta Gonzaález Hernández y fotos 
de Ornar Ontiver_es Banda). Pasa a la Pág. 18 Análisis de Raúl Ugalde Alvarez. Crónica y fotos de Arturo Hernández Hernández. 
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Editorial 
Mejor;tr :Jos servicios de salud 

El acceso a los servicios de salud, aunque consagrado 
como derecho constitucional, tiene su pr.ueba más 
eficaz en el concurso de los días. Un mal que subyace 
en este renglón es la prácticamente inexistente cultura 
de prevención -de enfermedades, de accidentes, etc.-
Y la toma de providencias para asegurar el goce de 

buena salud. Y no es posible encontrar como causas 
los malos hábitos de los consumidores, sino el caldo de 
cultivo de esos "malos hábitos": carencia de recursos, 
dima de hostilidad al consumidor que se nos presenta 
en bombardeo consumista y el escaso conocimiento en 
materfa alimenticia. -

Problema adic'ional lo tenemos en la deficiencia en 
las instituciones públicas y privadas prestadoras de 
servicios médicos. Son inumerables los testimonios de 
pacientes mal tratados en las clínicas de la ciudad. Y 
al lado de ésfo son atractivos algunos argumentos 

. explicativos del descrédito ·que sufre la medicina 
alopática, conocida convencionalmente como "ofi
cial" . 

Tiene razón el doctor Sergio Casta•íeda cuando llama 
la aténción en este punto y considera oportuno un 
conocimiento a fondo del estado actual de la "ciencia 
médica oficial" y todas sus instituciones, desde el 
consultorio, la farmacia y la relación médico-paciente . 
Esto es algo oportuno para reflexionar. 
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COMUNIDAD 
+ No pienses, VIVE 

Por Eduardo Mendoza Zaragoza 

¡Buenos días a todos! 
Estoy feliz y deseo de corazón que también 

ustedes lo estén. 
El corazón del que habla no es el órgarno de 

nuestro cuerpo que lleva ese nombre. Es el 
centro de nuestra vida que expresa la totalidad 
de nuestro ser. 

El correo semanal 

Ayer jueves 16 hizo mucho frío. A mí me 
gustó el día porque detrás del frío sentí la calidez 
de muchos amigos y familiares. 

De cora=ówa corazón es la comunicación que 
propicia crec.imiento, plenifud y alegría. 

No pienses, VIVE. Dijo Efraín hace un 
momento. · 

Considera .. burla rampanten que se convoque a un 
concurso cuyo premio .. está dado de antemano" 
Seíior director: Me permito distraer su atención 
con el propósito depublicar y denunciar -si no 
lo considera usted innecesario- un hecho desde 
cierta óptica baladí, pero de importancia mayor 
en órden de las éticas reglas del juego que deben 
prevalecer entre pares e impares , cuando con
curren de buena fe con su trabajo de afios -por 
ejemplo- a un concurso literario donde el 
premio que se ofrece es opimo sobre todo para 
quien, como el suscrito, no ha sido favorecido 
por la diosa fortuna ni tiene a bien plegarse a la 
genuflexión cortesana que sí paga y con lar
queza. 

Me refiero al concurso literario patrocinado 
por el comité o como se llame de las fiestas 
decembrinas. El suscrito se atrevió a enviar a 
dicho concurso cuatro trabajos con sendos 
seudónimos, tres de poesía y uno de cuento , para 
que no hubiera duda sobre quién debería haber 
ganado. Pero el jurado calificador no lo 
consideró así; es más: seguro que mis trabajos en 
lo particular no valían la pena ; ni siquiera los 
tocó, como lo prueba el hecho de que las copias , 
unidas por la fuerza electrostática desde el 
momento en que introduje las hojas de papel en 
los sobres respectivos , aparecieron al se r rescat-

Insisten: El · Hechicero 
no es independiente 
Lic .. Jorge Ruíz Dueñas, 
Secretario Técnico del Consejo 
Nacional para la Cultura y las Artes. 

Con todo respeto, los abajo firmantes considera
mos que en el certamen Apoyo a la edición de 
revistas independientes se cometió un error de 
origen al seleccionar por el estado de Querétam 
a El Hechicero , publicación . in'stituciorn' ..1~ 1 

Centro Oueretano de Escritor~s. . . 
Lo anterior porque toda act1v1dad ed1 tonal y 

literaria que' surge de este instituto ba sido 
financiada por el gobierno del estado. 

El Hechicero 110 es una publicación independi
ente y al seleccionarlo en · perjuicio de otros 
pa'rticipantes que sí lo son , se perjudica y men
osprecia a todo un sector que se esfuerza por 
hacer un trabajo editorial y literario honesto e 
independiente. 

Martha García Renart, Julio César Cenantes, 
Salvador Alcocer ,_ Sergio Calles _Argumedo , 
Miguel Hernández Durán, Jesús Aguilar V ., 
Narda Trejo O. , Juan Antonio Soto, Roberto 
Alonso y 28 firmas más. 

adas tras el fallo del jurado, pegadas y en fila una 
tras otra. Estoy seguro que las copias de los otros 
concursantes, dentro de sus sobres, han sido de 
igual manera condenadas al limbo de la indif
erencia y el desprecio. 

¿Qué caso tiene convocar a un concurso 
literario cuyo premio está dado de antemano? 
¿Por qué tiene que ser uno víctima de esta clase 
de burlas rampantes? ¿Para aspirar al halago y 
.a la prebenda, al .cheque puntual y a la beca, hay 
que formar con la cohorte de mediocridades ofi
cialistas que medran alrededor del círculo quer
etano de escritores? Porque qué casualidad que 
tanto el jurado calificador del concurso como los 
premiados, todos, son u oficialistas o acólitos en 
el mismo antro cultu ral. ¿De a cómo fue la 
tajada para cada uno? · 

Aquí están 111is trabajos, he aquí mi obra; con 
ira , con soberbia, sí, pero con lucidez, estoy 
dispuesto a llevar a una segunda o a una tercera 
instancia mi prosa, mi poesía, donde fuera que
pudieran ser destrozadas, pero con método, con 
atención, tras una mínima .lectura respetuosa. 

Sin más por el momento, le deseo prosperidad 
para su hebdomadario. 
Josemaría Hernández Cortina. 

Del 6 de julio de 1988 
al 26 de ~iciembre de 1991 

Estimado E/rain: Para los que vivimos la noche 
del 6 de julio de 1988, la duda se estaba con
virtiendo en loca euforia, en una especie de 
temblor sagrado. Los coches recorrían la ciudad. 
La A venida Insurgentes era un largo reguero de 
voces y claxones. Los partidos de oposición 
estaban consiguiendo votac1ones abultadas. El 
n::irti(io ofi<'.·i::il P.<:t::ih::i "ienrlo ::irr::i"::icto. F.n la 
esquma de Puente de Alvarado encontré gente 
llorando de emoción. El edificio priísta se 
miraba siniestro..y abandonado. Los militahtes 
oficiales estaban desconcertados. En realidad, 
pienso totalmente que no sabían qué hacer. La 
noche pasaba rápidamente . El cansancio era un 
mito. Hombres y mujeres totalmente jóvenes 
recorrían las avenidas y las calles. El desplazam
iento que producía la euforia era incontrolable. 
Daba la sensación de que todos querían partici
par. A ambos lados de las avenidas miraba las 
ventanas encendidas. Las noticias de la votación 
ponían alegría, desconcierto, incredulidad en los 
rostros. · Los cuerpos humanos se movían como 
en pocas ocasiones. Te digo, sinceramente, que 
el cansancio no existía y eso que habíamos · 
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El correo semanal · 
andado para arriba y para abajo desde 1~ mailana 
y la medianoche de ese día ya estaba leJOS. Una 
notioia desconcertante corrió como reguero de 
pólvora: EL SISTEMA DE CAYO, se referían al 
·sistema de computación. Lo demás ya lo sabemos . 
Todo .el pueblo de México ya lo ~abe. 

Los paquetes electorales quedaron en los sótanos 
del Palacio Legislativo en 1 O toneladas de 
documentación electoral, ocupando un área de 6 
mil metros cuadrados. Nunca se abrieron. · 

El jueves 26 de diciembre de 19.91 se inciner
aron. Los medios de comunicación fueron amor
dazados. Sólo unos cuantos se atrevieron a dar su 
opinión, en nombre de la democracia, por 
supuesto. 

Salvador Alcocer. 

Hugo: 
¿Buen hablador o buen poeta? 

Sei"íor director: Asistir y participar como oyente en 
el desentierro de un libro publicado en 1987, Las 
peregrinaciones del deseo (FCE), . me. permitió 
confirmar y desechar algunas v1eJas ideas que 
tengo sobre la poesía y la persona de Hugo 
Gutiérrez Vega. Yo no sé si nuestro Hugo es _un 
buen poeta o no. O si es más bien un hombre in
teligente, culto, bien dotado, memorioso, buen 
actor y, sin duda, un gran hablador. Le encanta 
asustar a las buenás conciencias , aunque hoy ya 
nadie -o casi nadie- se asusta con sus gruesas 
palabras: culos, nalgas, chiches, vergas , coger y ser 
cogido .. . mmmh, qué rico. . . 

Pero lo que si sé ~s que su poesía no es divina 
y él no es el olímpico poeta de antafi.o que se cree 
como un Dios o que habla con Dios. No, su ~oesía 
-buena o mediana- es muy ter.renal y se arnma a 
la mujer cachonda, a los odiosos gatos y al diablo 
cabrón. Es también social y política, no etérea o 
pura. Quiere recoger los viajes y lo~ días y así 
persigue el deseo, la carne (que es hierba) y los 

· demás frutos terrestres, pero por Dios que no hac~ 
ninguna peregrinación hacia ningún Monte Santo, 
como no sea el de hembra. Y cuando habla con 
Dios, la ironía y la terrenalidad le ga!1a!1: 

··seiior mío. én esta ciudad impecabl~ 
hav. sin duda. una alondra 
que cantará todas las madrugadas 
en el pallleón ilus!re. 
Usted que escucha todo 
sahrá entender 
su canto sin secretos. 
No. estoy seguro. 
sera nada importante: 
una alondra. una tumba 
I'. tal ve.:. un sendero con sauces 
que usted caminará todas las tardes 
que le quedan al mundo ... 

Cosas simples y naturales, gue son .las qu~ ~ejor 
le salen, bafi.adas por un leve y suttl sent1m1ento 
palpable y misterioso. Ahora bi~n, ¿es Hugo 
Gutiérrez Vega una ironía que se repite y desgasta? 
Hoy francamente rrie aburrí y en ningún momento 
experimenté la emoción que sí sentí en su lectura 
de los Cantos del Despotado de Morea. Basaldúa 
tiene razón en su carta de la semana pasada, que 
por cierto sí es una crónica y no sólo es buena sino· 
necesaria. Pues lo de este martes fue más cabac.ano 
todavía así que imagínense. Hugo merece lectores 
frescos ' críticos inteligentes e interlocutores re
ales ; v¡'vos, despiertos , no el incien~o y la pal
madita al Sefi.or Licenciado y Embajador ... 

La última imagen: mira, el hombre que hace 25 
años escandalizó a los queretanos hoy ·tos entre
tiene los viste los ruboriza un poco, apenas lo 
nece;ario para hacerlos sonreir y dejarse querer y 
apapachar entre músicas, flores , luces., gratos 
olores vinos pieles, joyas, zapatos bnllantes, 
salud¿s carifl~sos y reverencias, invitaciones y más 
reverencias. Salí a buscar aire pu-ro . 

Julio Figueroa. 

.Por una paz justa, democrática y duradera en El Saivador . _ 
Estimado E/rain: Solic itamos, de s.e r fac tibl e~. _la _ p ~_g na . Esta correlación de·. fu_erzas ·cond,u_jo a l 
incl,us ión del sigui e nte comunic_a~ o en la seccw n d ialogo y a la mesa s~ negoc1a~1ones_ al gob1 e rn_o 
El correo sema11al de este prestig iad o se man a iri o. (mu y a pesar) y a la insurgencia, quien ya h<} b ta 

El día 16 de en e ro de 1992 fuim os tes ti g9s de manifestado su disposición a la búsqueda de una . 
la firma del Acta de- Paz e ntre el gobierno salida política al conflicto, desde 1984 , al acudir a 
salvadoreilo y los revolucionar ios d e l ~MLN. ell: e l los .diá!ogos de C~alatenango y Ayagualo , en 
Castillo ·de Chapultepec (símbolo ant1mperial 1 ~ ta territono salvadoreno.. . . 
no sólo para México sino par_a todos los pu~ bl_os de_ l' •J r otra parte, la o_fens1v~ de 1989_ impulsada l?ºr 
Latinoamérica) para poner f mala guerra civil que el FMLN demostro al mundo que la guerrilla 
el Ejército de El Salvador, la oli garquía y el salvadoreña no estaba ni por ~somo en p~oce~~ de 
Pentágono norteamericano le impusieron al p~ e bl_o ser derr~tad?, fl'.U.Y al contrano su J?Odeno i~1tl1tar 
salvadorefi.o conflicto que causó más de 7) mil de mostro la mutt!idad de la estrategia .contra111sur
muertos 7 ~il desaparecidos , un millón de exili - gente delineada por los asesores norteamericanos 
ados, ca'si medio millón de viudas, huérfan os y y aplicada por el Alt~ Mando. del ejército oficial. 
terror durante los 12 ailo.s q\le se alaFgo el Es tos factores condujeron, finalmente a Estados 
fenómeno bélico.··· · -· · . U nidos, a subirse al carro de la pacificación en El 

Es necesario reconocer que los hijos de Fara- Salvador y convencer a la oligarquía, al ejército y 
bundo Martí han manifestado a lo largo- de su a Cristiani de las conveniencias de terminar la gue
historia un sentimiento anticolonialista y anti m- rra. No puede, pues, soslayar su responsabilidad 
perialista, cuestión que se hizo patent_e la noch~ del en la c~ota de sang~e que derramó la sociedad .sal-
22 se enero de 1932. hace 60 aiios, al 111surreccion- vadorena. Como bien expresaron los revoluc10n
arse en contra del dictador Maximili ~p10 arios salvade>reiios en yarios momentos: "Nosotros 
Hernández Martinez, quien se encargó de masac- ponemos los muertos y E~tados U nidos. l~s. balas ." 
rar a unos 30 mil salvadorefi.os y apagar. con el Hoy que la paz se convierte en una d1f1c1l tarea, 
respaldo norteamericano, la insurgencia popular. pensamos que los pueblos y .~obiern?s. del i_nundo 

No será hasta principios de los set_en~as , c uando debenllevar a cabo ~na func1on de v1gtlancia para 
empieza a surgir un emergente movimiento re vo- que _los acuerdos signados en _N~eva York ~ en 
lucionario que retoma las banderas de lucha de México tengan cabal cumpltm1ento, ·part1cu
Farabundo Martí . De esta forma se constituyen las lar mente en lo concerniente a la reducción del 
Fuerzas Populares de Liberación, el Ejercito ejercito, al desmantelamiento dse los cuerpos 
Revolucionario del Pueblo, las Fuerzas Armadas represivos , a la depuración real de las Fuerzas 
de la Resistencia Nacional , el Partído Revolucion- Armadas, al respecto a los derechos humanos (a la 

· ario de los Trabajadores centroamericanos ~ e l extinción absoluta de los escuadrones de la mu
Partido Comunista se suma a la lucha armada , lo erte) , a la implementación de las reformas agraria, 
cual posibilita en el aii.o de 1980 la form~ción ~el ji:dicial, electo~r~lqu~ garanticen _.nuevas condi
Frente Farabundo Martí pai'a la Liberacion c1ones des part1c1pac1ones y segundad de toda la 
Nacional. En ese mismo afio, las orga·nizaciones de sociedad, especialmente las referidas a la 
masas integran un pod~roso niovim.iento. popular incorl?ora.ción del ._FMLN a la lucha política y 
con el Frente Democrát1co Revolucionario. E~tas orga111zat1va del pa1s. 
dos agrupaciones sellan una alianza estratégica Saludamos, pues, este gesto humanitari o del 
(FMLN-FDR) en el proces? revoluci_ona'.io. ~MLN y del pueblo salvadore_ño . Al. mismo 

Conviene recordar que n1 los 60 11111 m1emtros tiempo nos sumamos a la alegna que viven los 
del ejército y de los diferentes cuerpos repre.s i,·os, " guanacos" y la c?munidad intt:rnacional. 
ni los 5 mil millones de ayuda norteamenc::ma. Por una paz justa en El Salvador ... Por la 
as.esores aviones bombas, ni los fatídicos escrua- desmilitarización de la sociedad.. . Por la 
dones d~ la mue~te pudieron derrotar los af::mes implementaqción de las reformas necesarias ... Por 
democráticos y libertarios del FMLN. Sin Em- e l cumplimiento global de los acuerdos. 
bargo, la nueva situación internacio_nal. el incre- Ana María Crespo, Maricela Chávez, Dulce Ma. 
mento de la intervención norteamericana ante las Arredondo, Paco Ríos Agreda y Jean de Conde, 
ofensivas v desarrollo de la gu·erra conducían a rn-a por el Comité Queretano de Solidaridad con los 
especie dé empate militar entre las fuer zas en Pueblos en Lucha. 

Carta al director: más sobre Rado Querétaro · 
La radio cultural: 
opción para el radioescucha 

Efraí11: Por principio de cuentas, quie
ro felicitarte por la labor que llevas a 
cabo dentro del periodismo local , re
presentada por la libertad de expresión 
que de siempre . ha mostra~~ el 
periódico que tan dignamente <;Ji:iges. 

La pre.sente, además de fel1c1_tarte 
por las fiestas pas~das, es ~on el f 111 de 
pedirte tengas a bien publicar el texto 
que como CARTA ~BIERTA AL 
DIRECTOR, anexo junto a este 
escrito. . 

La intención del texto mencionado 
es tan sólo de mostrar una indignación 
que sé , no sólo siento en lo particular , 
sino que sienten muchos que como yo. 
tomaron a Radio Quaétaro como alter
nativa auditiva en la entidad , sobretodo 
tomando en cuenta que las posibili - · 
dades que existe n paq !os o yentes· 
radiofénicos· son en realidad nulas. 
sobretodo en cuestión de calidad . 

El texto .adjunto puede explicar más 
de lo que yo te estoy diciendo en ~s te 
momento, por lo que me desp1~0 , 
deseándote un afio con mayores satis
facciones en tu labor como informador 
de la sociedad queretana. 
A ten tamen te , 
Dionicio l\1unguía J .. 
Escritor. 

Dion cío Munguía J. 

La raiio ha tenido un desarrollo acelerado en los últimos aílos. 
La transmi s ión por satélite ha logrado llevar a las comunidades 
más apartadas la música y prógrainas educativos, pensando en 
la educación de todos los integrantes de la comunidad. El 
pensar que la radio es un medio por el cual la cultura puede 
v debe transmitirse ha llevado a que instituciones importantes 
én la educación en 'México financien raidoe.misoras con fines 
culturales . . 

Aunque Rodio UNAM fue una de las pioneras, su esquema 
de programación no ha sido empleado por las siguientes 
emisoras qu e surgieron, aunque sirvió como punta de lanza. 
Radio Edurnci<ín fue iniciativa del Gobierno Federal, lo que 
hasta el lnomento ha sido el parteaguas de una serie de 
emisoras con fines culturales que han surgido en la mayo-r 
parte de los estad9s de la República . Son estas dos emisoras 
lo.s que causan un auge dentro de la comunicación. 

De ser un ·medio altamente comercializado, la radio dab<\ 
un salto hacia la transmisión de la cultura en todas sus 
expres iones. Verac.ruz, Estado de México , Guanajuato , 
H id~lgo . M ich oacán y Oaxaca (es tos tres últimos estados c~n 
estaci o nes bilingües), y algunos estados más , ya sea por medio 
de sus instituciones educativas, o por iniciativa gubernamen
tal , han c reado lo que hasta.el momento es una gran comunidad 
radiofóni ca. Es común que entre ellas se dé el intercambio 
de p1~oduccion es locales, información general de interés, 
mú sica , . se establezcan contactos personales que siempre · 
ben~fician a las emisoras. Al crearse la radio cultural, se 
ofreció al público una opción en el aparato receptor, gener- _ 
and·) de es t:i forna, al ínismo tiempo que entretenimiento. 
cultura ,, espacios alternativos de diversión. 

s~ t ir.ne la idea de que la radio cultural no es escuchada. 
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El Exodo llenó el Zócalo 

Repuntó Cárdenas y la Revolución Democrática 
reforma electoral democrática: El Exodo re- -
planteó en el Zócalo Ja necesidad y la posibilidad 
de una vasta alianza opositora que acabe con la 
dictadura priísta, como dos días antes, en Texcoco, 
lo advirtió Sánchez Aguilar, en nombre del Frente 
Patriótico Nacional. El socialdemócrata declaró 
que "el día 11 (de enero) se tomará el zócalo, como 
un ensayo del lo que tendrá que ser en 1944, 
cuando Cuauhtémóc Cárdenas haya triunfado en 
las elecciones presidenciales, com0 candidato del 
Frente Amplio Popular ... " 

+·Cuauhtémoc y Salinas frente a frente. en Querétaro, este 5 de febrero+ Alian=a opositora. necesaria 
y viable+ Juntos. Clouthier, Cuauhtémoc y Rosario /barra defendierqn el voto +Cuauhtémoc y "Maquío", 
miembros de la A DESE +-Se afianzó el liderazgo cardenista +Muerto Clouthier, Cuauhtémoc único con 
carisma + Caza-autógrafos tras de Ciiauhtémoc 

Raúl Ugalde Alvarez 
Firme el liderazgo cardenista 

El Exodo por la Democracia llegó y triunfó. Al "¡·Democracia democracia democracia!" "¡Muera 
mismo tiempo, marcó el repunte de la insurgencia e PRI!" "¡Pueblo unido jamás será vencido!" Otro hecho que se evidenció en la concentración 
democrática que abandera Cuauhtémoc Cárdenas "¡Unidad unidad unidad!" del zócalo fue la firmeza .del liderazgo de 
Solórzano. · Respeto al sufragio fue exigencia común de los Cuauhtémoc Cárdenas en el movimiento 

Más de mil kilómetros y 50 días de caminata oradores: Heberto Castillo, dirigente perredista del democrático. Ovaciones clamorosas y prolon
desde Villahermosa hasta la Ciudad de México y Distrito Federal, Jorge Eugenib Ortiz Gallegos, del gadas: "¡Cuauhtémoc Cuauhtémóc Ctiauhtél'.noc!" 
el apoyo popular que cosecharon los marchistas a Foro Doctrinario y Democrático del PAN saludaron su llegada, estallaron una y otra vez a lo 
su paso por Tabasco, Veracruz, Tlaxcala, Puebla, Porfi'rio Mui'íoz Ledo, Rosario Ibarra de Piedra, largo del mítin e interrumpieron su discurso en 
Estado de México y Distrito Federal hicieron valer Gonzalo Altamirano Dimas en representación del numerosos pasajes. Salvas de cohetones festejaban 
el voto burlado de l0s tabasquei'íos y veracruzanos, Comité Ejecutivo Nacional del PAN, Andrés su presencia. A tres ai'íos de la campai'ía presiden
en los comicios municipales de Cárdenas, Manuel López Obrador líder tabasqueüo del PRD cial, el pueblo llenó el zócalo para confirmar como 
Macuspana y Nacajuca -en Tabasco- y Angel R. y del Exod0, Salvador Nava Castillo, fundador del líder indiscutible a Cuauhtémoc Cárdenas. No sólo 
Cabada, S~rr Andrés Tuxtla y Tezonapa -en Ver- Frente Cívico Potosjno y abanderndo de la Marcha del PRD, sino de la oposición democrática. A su 
acruz-. de la Dignidad, que hizo caer al usurpádor Fausto llegada de Chiapas, en el Aeropuerto Internacional 

Fue un triunfo municipal que trascendió a todo Zapata Loredo. de la ciudad de México, el consejero nacional 
el país. La marcha de los exodistas sobre la Capital Presidido por la ensei'ía patria y el estandarte de panista Luis Alberto Delgado Esteva manifestó: 
polarizó lo mismo a miltones de mexicanos com- I~ Virgen de Guadalupe, el gentío daba a conocer " ... muerto Clouthier, la única persona ... con 
prometidos con el cambio democrático, que a las s~ procedencia en pancartas y mantas: Meza, San carisma es Cuauhtémoc Cárdenas". 
huenes del PRigobierno. La ~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~ Lanoch~delsábado 11 de enero · 
cerrazón oficial y la exigencia frente al Palacio Nacional quedó 
oposicionista tensaron el conflicto hecha trizas la leyenda negra del 
hasta convertirlo en un asunto de desgaste de Cuauhtémoc divulgada 
interés nacional. Las fuerzas invo- por el salinismo y los "dialoguis-
lucradas en favor de la democracia tas" y "gradualistas" de dentro y 
derrotaron el fraude. fuera del propio PRD. Ahora, 

Al arribo del Exodo a la Capi- inclusive, Cuauhtémoc se ha con-
tal, otra vez se llenó el Zócalo. vertido en ídolo de nifios y adoles-
Como en las jornadas electorales "' centes caza-autógrafos que le 
del 88, que anunciaron el despegue asediaron en el zócalo. 

· de la insurgencia democrática, ríos Una razón del liderazgo de 
humanos de todos los puntos car- Cuauhtémoc ha sido su lealtad in-
dinales se anudaron nuevamente variable a la causa de la democra-
en la antigua· Plaza Mayor, para cia, tanto en la conducta pública, 
desactivar el linchamiento político como en el discurso. Sobre el 
que los estrategas del PRI habían Exodo, afirmó: "Las causas que lo 
preparado a los exodistas y el PRD. motivan se inscriben en la línea del 

Con su presencia, . Ja multitud fraude electoral de julio de 1988, 
hizo enmudecer a Ovaciones de la de las contrarreformas que vul-
tarde, que anticipaba a ocho co- neran el sufragio efectivo, del 
lumnas: "Paso en falso. Marcha control y del dispendio oficiales 
marchita". En páginas interiores y para prefabricar el poder Legisla-
sin crédito alguno, como el que tira tivo, de la práctica oficial de 
la pie,dra y esconde la mano, EL defraudación y componendas a es-
Universal publicó al día siguiente . paldas del pueblo que. se ha im-
una amplia gacetilla de · humor puesto en las elecciones locales, 
involuntario: "Según una encuesta, destruvendo con ello la autonomía 
95% de los marchistas desconocía de los estados y las libertades 
los motivos del Exodo". La en- _ municipales". 
cuesta tampoco tenía progenitores Reiteró que el gobierno salinista 
conocidos. Y los noticiarios de 1 11 d d 1 E d 1 D . (F t d Art H ánd ) "ha roto el orden constitucional" y La Plaza de la Constitución, a a ega a e xo o por a emocrac1a. °' o e uro em ez . " l PRD . Televisa reportaron la · que e no negocia los votos 
participación de 4 mil personas en el Zócalo. Felipe del Progreso, Tultitlán, IxñliquiJpan , ciudadanos", para insistir en que el respeto al voto 

El fracaso, pues, no se produjo, sino todo lo Jojutla, Nicolás Romero, Michoacán, Pungara- debe ser "punto de partida incuestionable para re
contrario. Y por eso mismo el Zócalo lleno bato, Veracruz, Guerrero, Hidalgo, Puebla, cuperar el régimen de derecho y movernos hacia 
constituyó una sorpresa mayúscula, ingrata para el Tlaxcala, Nqevo León, Querétaro. Campesinos , un sistema democrático". . " 
bando tricolor, gratificante para el movimiento obreros, colonos, estudiantes, maestros, pro- Una vez más, Cárdenas expresó la confianza de 
democrático. iDe dónde salió esta masa oposicion- fesionistas, tia-nguistas, taxistas dieron ejemplo de que "entre todos, con la fuerza de la unidad. 
ista? ¿N0 estaba toda en Jos corralones de Solidari- unidad, e igualmente los panistas Jesús González habremos de ganar la democracia" . En insurgen_: 
dad amarrada con longaniza? Schmal, Bernardo Bátiz Y Francisco Barrio, con- cía democrática desde 1988, de tiempo completo, 

Alianza opositora inaplazable 

Además, la movilización del pueblo por el rescate 
de su soberanía tuvo la virtud de reinstalar en 
primer plano el imperativo de la alianza opositora, 
saboteada en nombre de diferencias ideólógicas y 
tácticas, que suelen encubrir ambiciones person
ales de poder y complicidades con el enemigo 
común. 

Los marchistas de Tabasco y Veracruz reuni
eron ,a perredistas, panistas , perretistas, 
socialdemócratas , petistas y ciudadanos sin 
filiación partidista. Las banderas azules del PAN 
ondeaban entre miles de soles aztecas. Las 
gargantas se unificaban en coros gigantescos: 

fundidos entre la multitud o mezclados en el pre.- sin desviaciones y sin tregua, Cuauhtémoc cdn
sidium con militamtes de otros partid.os: lfigenia vocó a los mexicanos a reunirnos este 5 de febrero 
Martínez, Edgar Sánchez, Pedro Pefialoza, Rosal- en Querétaro, cuna de la Constitución, en la Plaza 
bina Garabito, Gilberto Rincón Gallardo, César de Armas, para que "ratifiquemos el compromiso 
Buenrostro, orientaron nuevamente la sefial hacia de entregarnos sin reservas a la restauración del 
el rumbo trazado en 1988 por los líderes de la orden constitucional". 
oposición. 

Entonces, Cuauhtémoc Cárdenas, Manuel J . El 5 de febrero -Día de la Carta Magna-, en 
Clouthier y Rosario !barra -miembros, por e ierto , Querétaro, Cuauhtémoc Cárdenas Y Carlos Salinas 
de Ja Asamblea Democrática por el Sufragio de Gortari. El abanderado de la Revolución 
Efectivo (A DESE) -firmaron el compromiso de Democrática Y de la ·vigencia plena de la 
luchar juntos en defensa del voto y más tarde Constitución de 1917 frente al jefe de la facción 
"Maquío" recibió la solidaridad de Cárdems y de que ha gobernado a espaldas de la Carta Magna y 
Luis Sánchez Aguilar en el ayuno del sinaloense subvertido sus instituciones en contra del pueblo 
para presionar al gobierno en favor de un ¡::eriodo Y la Nación. Frente a frente Cuauhtémoc v 
extraordinario del Congreso que legislara sobre 1 Salinas. ' · · 
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El éxodo en el zócalo 

En • m1 • memoria ... 
- Por Arturo Hernández Hernández 

Sábado animista , día 11 del afio recién -11egado, día 
bañado del más perpetuo conjunto de ilusiones. Hoy 
el pueblo cuenta con instrumentos para horadar los 
límites_, se enfren-ta a quienes obstruyen sus suefios y 
controlan el pasado. La chispa se ha vuelto llamarada. 

"Preferimos ·irnos con las manos vacias. pero limpias" , 
dijo al rechazar negociaciones turbias. Y Cuauhté moc 
Cárdenas , el líder má ximo del PRD: " Que se enti enda 
de una. vez y para siempre: el PRD no negocia con el 
voto ciudadano" . Ser títeres jamás. El pueblo ha 
renovado su esperanza. 1994 a la vista. Sentía al zócalo de la ciudad de México como el 

significado de lo común.:. el camino de un pueblo que 
busca la libertad. Mientras esperaba ·1a llegada de los 

. marchistas las imágenes sobraban y me dispuse a crear 
historias. "Para el pueblo lo que es del pueblo", mé dije. 

Y con gritos -¡Porfirio, Porfirio ... !- el senador ex 
priísta fue jalado hasta el micrófono: "Hónor al pue blo 
de Tabasco y Veracruz ... Honor al éxodo por · la 
democracia" . Y con la tonada' del himno nac.ional y la 
V de la victoria en alto , termina el acto de recepción A las 4 de la tarde, Rosario Tapia y Bertha Luján 

anunciaban a las organizaciones presentes ... y el tu
multo iba creciendo. Cinco minutos para las cinco y 
llega el Exodo por la democracia. · Confeti, porras, 
consignas que se clavaban sobre los muros del Palacio 
Nacional. Penetrante estridencia, antagónica al silencio 
de los medios de comunicación. 

del Exodo. . . 
Queda en el zócalo de ·1a vieja ciudad de los palacios 

la huella de la lucha. Macuspana, Cárdenas, Nacajuca, 
en Tabasco; Angel R. Cabada , San Andrés Tuxtla y 
Tezonapa en Veracruz son el brotar primerizo de una 
fuente. Las 300 gentes que salieron de Ta baso se -
multiplicaron y el zócalo vibró con más de 60 m·il 
mexicanos. Vinieron por soluciones, encontradas el 
domingo 13: Carlos Alberto Wilson y Arturo Herví s, del 
PRD, encabezará el consejo municipal en Cá rdenas y 
Angel R. Cabada; En Tezonapa , San Andrés Tuxtla y 
Macuspana renunciaron los alcaldes priistas ... 

Heberto Castillo dió la bienvenida. El viejo luchador 
social habló del hombre que se niega a tirar la toalla, 
el despertar del -letargo, el nada nos detendrá .- "La 
sumisión y el prototipo del mexicano v<tlemadrista son 
etiquetas deformadas por un sistema que se encuentra 
en el preámbulo de la caída". 

Jorge Eugenio Ortíz Gallegos-, del Foro Doctrinario 
del PAN -donde también existen fuerzas progresistas-

subió a decir que las diferencias ídeológicas no 
posponen la lucha democrática. Rosario Ibarra , la dos 
veces candidata presidencial, ·recordó el éxodo bíbliCo, 
la huida del faraón. - "México también es un disierto 
porque no crece la democracia" . Otro panista , Gon zalo 
Altamirano Dimas. Otro líder , el potosino: Salvador 
Nava , que puso los ánimos a la tarde. 

· Y en mi rnemoria. "La marcha, irarchita" , pro
clamaba un diario vespertino . En el momento en que 
iba a recogerlo . para ver sus in coherencias, pero un 
anciano me lo ganó y lo que hizo fue destruirlo en 
pedacitos . _ 

Ese mismo día, al regresar a mi casa , prendí la 
televisión . En 24 Horas las noticias sobre éxoro: ¡c uatro 
mil gen.tes .. . ! · . 

Andrés Manuel López Obrador , el dirigente del 
éxodo que partió de Tabasco y duró 50 días y 50 noches. 

El pueblo construye la historia· y ahi se encuentra su 
r.eal condición de historia. Lo único que me qu eda es 
decir: el éxodo quedó como 1.111 1a111ajl! en mi ll1l '1?111ria. 

En el Teatro de la 
República encabezará 
Cárdenas el . acto del -5 
De acuerdo· con !nformes de la dirección 
estatal del PRO, Cuauhtémoc Cárdenas 
encabezará el 5 de febrero a las puertas del 
Teatro de la República un acto de "de
fensa de la Constitución", en el 75 aniver
sario de su promulgación. Estará presente 
la plana mayor de ese partido, incluidos 
sus legisladores y algunos dirigentes de la 
talla de Heberto Castillo , Gilberto Rincón 
Gallardo y Pablo Gó-mez. A las '5 de la 
tarde se congregar~n también represen
tantes de las organizaciones campesinas 
firmantes del 'nuevo Plan de Anenecuilco, 
en contra de las reformas al artículo 27 . 
Durante su v-lsita, Cárdenas inaugurará 
las nuevas oficinas estatales deJ PRD. Es 
probable que por la mafiana sesionen en 
esta ciudad los miembros del Movimiento 
Nacional de Resistencia Campesina 
(Monarca). 

AMANEGRAMA 
El sistema de cómputo y la carabina de 
Ambrosio es lo mismo en el Banco del 
Atlántico-Américas 

En berrinche que hace el- pueblo 
cuando llega y se percata: 
el sistema está en el suelo 
como cualquier corcho/ata. 

Aquí cabe una pregunta 
que puede hacerles cualquiera: 
¿el sistema de cómputo es de segunda ... ? 
¿o el computador de tercera? 

Foro Popular en Tolimán 
¿Cuál es el verdadero propósito de 
la reforma al 27 Constitucional? 

Felipe Sánchez Torres/ I 

El pasado 22 de diciembre de 
- 1991, - en Sa-n Pablo Tolimán se 
realizó un FORO POPULAR 
promovido por el Comité Munici
pal del Partido de la Revolución 
Democrática (PRD) , contando 
con la presencia del repr~sentante 
de la dirigencia nacional perre
dista SAMUEL l. DEL VILLAR, 
así como el diputado local Fran
cisco Flores Espíritu, el ex candi
dato a gobernador, Salvador 
Canchola Pérez, y el ex candidato 
a alcalde Camilo Verano Hipólito , 
además de trabajadores clel campo 
y pueblo en general. 

Con una regular asistencia se 
dió .inicio el ANALISIS DE LA 
INICIATIVA DEL EJECUTIVO 
PARA SU REFORMA AL AR
TICULO 27 CONSTITUCIO--' 
NAL, en donde contribuimos eri 
este Artículo para destacar lo más 
Relevante: 

A) ANTECEDENTES HIS
TORlCOS. "- SAMUEL l. DEL 
VIL LAR, destacó básicamente el 
abordaje histórico: "En los anhe
los de la Revolución Mexicana, 
encabezada por . MADERO se 
exigió primero el Respeto al Voto 
Popular. Y no sólo lo anterior fue 
un aporte.a la Revolución, sino los 
anhelos de VILLA v ZAPATA 
que reclamaban el De'recho origi
nal · del Pueblo Mexicano a ser 
exclusivo duefio de su ti'erra y al 
mismo tiempo acabar con el Lati
fundio". Se nota que un ANALI-

SIS as í, no ha sido abordado ni 
siquiera en lo m~s mínim o, por 
quienes pretenden legitimar la . 
Reforma; porque se oculta que 
"en el ART. 27 se sinteti zan las 
Demandas de los Gene r~des 
VfLLA y ZAPATA, y restituyó 
las tierras arrebatadas po r los 
ricos a sus ancestros. a la vez aue 
limitó las ambiciones del Lati
fundio " . Oscuridad en la-que ha 
vivido el Pueblo Mexicano y. 
donde se ha ocultado qu e en el 
ART. 27 -" se cristalizan as i los 
suei1os del Pueblo de México, 
que permaneciero-n sin realizarse 
hasta con el gobierno del Gen
eral Lázaro Cárdenas. que re
alizó la Reforina Agraria y 
R~parto de las tierras a la 
Población" . 

B) ANAL/SIS.-
actual se interesa básicamente 
por "modificar la Constitución y 
las Leyes Electorales para lograr 
un control sin la Voluntad del 
Pueblo . Donde se ha visto 
asegurada una rnayoria en el 
Poder Legislativo y adecuar los 
intereses Norteamericanos sobre 
Méxi co". O sea que: se 1ro10 de 
una i11ic io1irn para adecuar el 
.\1/ lll'Cll Cr111 s1 i1uc1r1110/ u /0.1 e_\i
gcncios f or11111/ada.1 j111r l'I g11hi
en111 .\.'11/'/l'011u·rica 110 en /0_1 .'Ve
g11cioc i1111n de/ Trnrndo Tri
lalcro/ d e' Lihre Co111 c ffi11. (Del 
comunicado .C. LE. del PR D; 
NOVIEMBRE 1991 ¡ (P.4¡ 

Modernidad igual ~ a · 

candidatos de unidad 
Alfonso Juárez 

¿Y cuándo se va a democratizar 
el "partidazo"? -interrogaba el 
recién enganchado como militante 
activo (vía maniobra corporativista 
del gremio de los "comerciantes en 
puestos fijos y semifijos"), al 
tiempo de recibir su flamante cre
dencial partidista . 

- Por favor, no sea ingenuo -
respondía el eficiente empleado de 
la más grande agencia di! coloca
ciones del país, ¿Qué acaso quiere 
acabar con el ~ ·partidote"? 

- -¿Acabar? -volvía a preguntar 
con timidez manifiesta. 

- 'Sí, oyó bien: acabar, terminar, 
finiquitar , que "chupe faros", para 
que me entienda. 

· - No, no. Yo solamente deseo 
saber si ahora, en plena era mod
erni ::adora, ya participarán ·direc
tamente las bases part-idista_s en las 
elecciones internas. 

- !Coff, coff! -el expedidor de 
las ' "charolas" que sirven para 
conseguir muchos favorcillos , 
pensó (de vez en cuando también 
piensa): · "Este amigo sabe de
masiado, ¿Qué no será un advene
dizo o un espía del partido "del 
solecito" o del "blanquiazul"? 

- Creo que se equi:-1ocó de pas 
tido -alcanzó a contestar-. Porque 
nosotros, los herederos de la re110-

luffo, debemos seguir fielmente los 
lineamientos trazados por "nuestro 
sefior" que está en los · pino/es , 
dentro de los parámetros de la 
política sexenal del plan global de .. . 

- Déjes~ de rollos desgastados y 
sea concreto , ¿Seremos los militan
tes del "part!dote", quienes elija
mos a nuestros candidatos a las do
ce guberna turas, para los comicios 
del presente afio? · 

- ¡Pues fíjese que no! Porque las 
cúpulas del "partidazo" muy mo
dernas y todo, pero en el fondo 
siguen siendo tradicionalistas - y 
conservadoras , en otras palabras, 
seguirán conservando la institución 
del cll!da::o v la tradición discipli-

. naria de los candidatos de unidad. 
- Pero, ¿Y las convocatorias que 

publican? 
- Bueno, comprenda que eso es 

para guardar las formas y "res
petar" los btatutos. Las asambleas · 
no son para nominar candidatos , 
sino para ratificarlos, ¿agarró la 
onda? · 

- ¿Y entonces, las anunciadas 
"auscultaciones a las bases"? 

- -Ji.Ja ia, ja! -tronó sonora car-
EldJStt~~~rrq_:_a única "auscultación" 

que vale es el sacrosanto palomeo a 
las listas de aspirarites a goberna
dor, que hará una sola persona, 
nwestro "líder", el primer "par
tidista" de la nación ... ¡viva el 
deda::o! - -

- Oiga, ¿Y por qué supone que 
la intervención de las bases par
tidistas, en las decisiones internas , 
terminarían con el "partidazo"? 

- Muy sencillo. Porque lo que 
usted propone, nél corresponde al 
esquema original del "partidote": 
solamente la "cúspide" piensa, 
decide y vota ... por el bien de la 
nación. 
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La colonia Obrera se encuentra ubi
cada en el km. 5 de la A venida 5 de 
Febre,o, antes Carretera 
Constitución y es una de· las primeras 
colonias de la Zona Norte de la 
ciudad. Hay quienes aseguraf! que su 
origen data por el año de 1963, a raíz 
del inicio de la industrialización de 
Querétaro, cuando vinieron a insta
larse Tremec e Industria del Hierro . 

Esto atrajo gente. del Distrito 
Federal, Edo. de México, Nuevo 
León, de Coahuila, San Luis Potosí, 
y una buena parte de la que emigró 
de esos lugares por aquellos aüos, 
vino a residir en la Obrera y, según 
nos cuenta el señor Mario Rangel -
presidente del comité de Colonos-, 
originalmente no se llamaba así, pues 
tenía él nombre de Fraccionamiento 
Industrial San Pablo. Si bien los 
terrenos en que se construyó no eran 
del Ejido de San Pablo, sí del Ejido 
Felipe Carrillo Puerto. 

Hoy esta colonia ·se encuentra a 
medio urbanizar. La historia es muy 
singular y ocurrió de la siguiente 
manera: en 1986 se _convocaron las 
primeras elecciones para constituir el 
Comité de Colonos en la cual con
tendieron tres planillas encabezadas 
por los señores Ignacio Vargas G., 
José Luis Almeida Alvarez y Mario 
Rangel Cárdenas. La votación se 
llevó a cabo en la Escuela José Ma. 
Morelos y Pavón, de esta misma 
comunidad. Los votos emitidos 
fueron de 518 resultando triunfadora 
la Planilla Naranja que postulaba el 

. señor Mario Rangel Cárdenas con 
274 votos . 

Una vez constituido este comité , 
se puso en tratos con el Presidente 
Municipal de. aquellos años, Manuel 
Cevállos U iueta -y se planeó la 
urbanización de las calles, cuyo costo 
superó los 4.50 millones de pesos, 
llevándose a cabo las obras de acu
erdo a las normas de la Secretaría de 
Obras Públicas . Se colocaron en las 
calles de México, Puebla, Sinaloa y 
Coahuila, 80 cms. de Tepetate, 20 
cms. de base hid ráulica y 30 cms. de 
piso; ésto permite el p·aso continuo de 
vehículos de 50 a 70 toneladas , aba
ratando su mantenimiento pues resite· 

. -

DEPORTES 

La zona norte de Querétaro . _ 
· Colonia . Obrera: ·entre 

con taminacióli y tráfico 
Por Luis F. Colín 

más que otros materiales; sin em
bargo la urbanización no está com -
pleta . Calles como Nayarit o el 
mismo Mercado, se . vuelven un 
lodazal en cuanto Huevé y este tramo 
se prolonga hasta un costado de .., la 
iglesia; en algunos andadores no 
existen alcantarillas para desalojar el 
agua, como en la calle de Jalisco, a 
una cuadra del Mercado. Otro 
problema que subsiste es el del canal 
de aguas negras que recauda de., 
shechos desde la Col. Las Américas y 
la de ·san Pablo, ya que sólo se ha 
cubierto un tramo en la vecina colo
nia Industrial. 

Otro problema, a decir del comité 
de colonos, es el alumbrado que en las -
últimas semanas ha sido reinstalado 
en algunas calles. La recolección de 
basura continúa deficiente; pues al 
igual que otras colonias, se acumula 
en las esquinas ·y en varias ocasio
nes no es recogida en su totalidad o 
dispersada por los operarios que 
hacen el servicio con vehículo re-
colector. . 

Dentro de la colonia se-encuentra 
la Ese. José Ma. Morelos y Pavón , 
turno matutino, y hace once aüos se 
fundó la escuela Antonio Domínguez 
Trejo , clave 22DPR09276. Estas dos 
están ubicadas en la esquina de Chi
huahua y Yucatán; el turno 
vespertino encabezado por el Prof r. 
F. Pozas que inició con 12 grupos, y 
esta escuela no sólo atiende alumnos 
de esta colonia, sino también hay de 
San Pablo , Las Américas, Rocío, 
Sauces y hasta de Satélite. 

Los cupos se reducen, de 430 del 
afio pasado, a 373 en el presente y 
atendidos ahora por 13 maestros. 
Esta escuela no cuenta con vigilancia, 
habiendo destrucción de bancos, 
vidrios, y es por ello que se inició el 
bardeado a través del programa 
" Escuela digna", de solidaridad, con 

--

un costo de 80 millones, el cual 
extrañamente , se encuentra parado y 
aún ·no se termina, y la entrada de 
gente ajena a la escuela continúa de
teriorando el inmueble. Estos actos 
de aestrucción suceden entre 5 o 6 de 
la tarde y lo maestros y alumnos ya no 
pueden trabajar por la perturbación 
que ocasionan y más tarde , cuando ya 

Mario Rangel, presidente de 
La Obrera . 

. -- DEPORTES 

la escuela se . encuentra sola por el 
término de labores, es utilizada por 
los grupos banda corno si fuera hotel 
de paso, dejando hasta ropa íntima de -
mujer manchada y con aspectos muy 
vergonzosos y esto sucede corno dice 
el Prof r. Pozas: "aquí no entra quien 
no quiere". 

Ourante su campaña se solicitó al 
ho.y gobernador Enrique Burgos, 
crear una unidad deportiva para 
evitar que los jóvenes se introduzcan 

. a jugar a las canchas y molesten a 
niños y niñas. . 

Solucionar esto depende del apoyo 
de los padres de familia y de las 
autoridades. 

Lodo1 de las inundaciones . (Cortesía de Foto Estudio Rangel) . 

"Chivas" del Guadalajara 1166 Del Pato 
,, 
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La otra cara de la ciudad 

"Tienen que • irse, " mas. vale y 
'' q.ue no ·se· pongan ronosos ... 

+Adiós a la vecindad de iJalvanera + ¡Cuatro mil pesos la renta! +.¡Bueno ... 
en 1942 yo no daba Salvatierra por Querétaro! +Hasta esta vecindad brincaban 
los "soldados grifos" del cuartel de Capuchinas 

uno por- un ai1o" . 
- Han pasad o 42'. afi os y no pensé 

v iv ir aquí taritos afios. pe ro se va 
haciendo la ¡;:osa cotidiana y va pas
ando el tie mpo . Nos tenemos que ir , 
ni s iquiera he pensado a dónde ire
mos. ltl í10 ·está acostumbrado a vivir 
en el centro . con e l descontrol de 
tráfico que hay cuando los semáforos 
no están sinc ronizados. Ahi es donde 
se necesitan los 'tamarindos''. 

Por Julieta González Hernández Fotos de Ornar Ontireros 

Silencio absoluto . Solamente unas 
cuantas plantas indican que aún está 
habitado el lugar. Todo es desolación. 
Oscuridad en e l pórtico. Los muros 
carcomidos por el salitre. Al fin del 
primer patio ·se encu~ntran ·unas 
columnas de cantera. · 

La calle Andrés Balvanera, entre 
Guerrero y Ocampo. Al lado de la 
entrada una ventana. Es una oficina. 

De pronto se escuchan ruidos. De 
una de las "casas~ ' -como le llaman
provienen unos cantos; versos inen

tendibles traspasan los muros que 
muy pronto dejarán de albergar 
definitivamente iflos quizá cientos de 
personas que vieron en ellos su refu
gio ante la faifa de vivienda propia . 

El segundo patio: escombro y dos 
viejos sillones rojos. El griterío 
provocado por la euforia del juego; 
en sus últimos interiores la vecindad 
colinda con las canchas del PRI. Al 
oriente el templo de Carmelitas. 

- ¿Cuatro mil pesos?! Hace seis 
años no pude dejar de reir ante la 
cantidad que pedían por rentarme 
dos cuartos. Esto es una farsa, pensé. 

- No se ría - me dijo el dueño- , la 
renta está congelada y puede que con 
el tiempo el gobierno los deje de 
dueños". 

- Relata Domingo Acevedo cómo 
arrendó en esta vecindad: "mi hijo 
vivió aquí y cuando se fué me dejó la 
casa, estoy pagando 15 mil pesos". 

Sin embargo el dueño murió y 
heredó su hij.a María Eugenia Ca
rreón quien les pidió que desocu
paran porque venderá la casa . 

"¿Y con es¡i renta quiere que le 
arregle su cuarto? , me dijo la duefia 
cuando ya se estaban cayendo dos 
vigas. 

"Le va a salir más caro recoger el 
escombro que mandar arreglar las 
vigas, -le dije-. · 

"Vete" . Tarde o temprano tenía 
que suceder. No nos íbamos·a quedar 
aquí para siempre. La demanda pro- . 
cedió- y la prórroga de un afio se 
venció, pero la sefiorita me dejó otros 
tres meses voluntariamente" . 

En 1942, hace 5.0 años yo no daba 
Salvatierra por Querétaro, estaba 
muy amolado y yo veía mi tierra 
mejor ; ¡Uh!, pero ahora está muy 
bien, no lo podemos negar. En mi 
chamba me dicen que los fuerefios 
estamos aE}ui en Querétaro porque de 
donde somos no tenemos qué comer. 
¡Nosotros hemos venido a adornarles 
su Querétaro! Yo a mis 73 afios 
trabajo y aquí hay muchos jóvenes 
perezosos, 'güevones', no se les puede 
llamar de otro modo ... " 

El señor Acevedo no tiene a dónde 
ir . Afirma que las posibilidades de 
obtener un "terrenito" son muy 
remotas y ·es como un suefio im
posible, como " sacarse la lotería", de 
todos modos se afilió a la Unión de 
Colonias Populares: "una vez invadi
mos La Sierrita pero nos córri.eron; no 

es que se quiera molestar a los demás, 
sino porque uno lo necesita más que 
los propios dueños. 

- En esta vecindad vivimos cómo
dos , bueno, de acuerdo a nuestras 
posibilidades estamos bien no porque 
el inmueble esté muy decoroso sino 
pqr la necesidad. Qué más quisiera 
une. Siempre fue una vecindad 
tranquila. Con los fandangos de las 
canchas que están aquí atrás y ahora 
últimamente con los cantos de un 
vecino que delira, con sus gritos 
quizá con un poco de furia. 

--oOo--
Son 1 O departamentos. Todos cuen
tan con baño y lavadero en el interior, 
además de servicio de gasomástico . 
Siempre hubo lleno completo. 

En 1950 llega el sefior José Luis 
Guerrero a la vecindad pagando 18 
pesos. E:l duefio, tina finísima per
sona. 

Vino la demanda. El juició se 
llevó todo · el afio pas~do . "Cada 
quien se rascó con sus propias ufias": 
algunos dijeron que mejor se iban: 
"yo me voy, al fin tengo una casa en 
Satélite", dijo un señor. Todos 
perdieron, sólo algunos ganamos que 
nos dejaran aquí 1:1n afio más, otro 
sefior tiene que irse en julio. Yo pedí 
que me indemnizaran porque tengo 
ya muchos afi.os, pero no se logró." . 

Afirma el sefior Guerrero que 
"n4nca tuvimos contrato y bajo 
engafios al morir el duei1o, su hija 
Ma'. Eugenia Carreón nos hizo firmar 

--oüo-

" Efectivame nte , lUn solo contrato 
firniarnos v nuncQ más volvimos a 
firmar otró has.ta que murió el sefi.or 

·León". 
Habla el abogado Jose Celestino 

Ponce quien tiene su bufete en la 
vecindad: "todo contrato tiene prin
cipio y fin , y todos concluyeron. 
"Que no se pongan roi'íosos y distor
sionen las cosas" , uno como áuefi.o 
tiene todo el derecho de pedir al 
término de contrato que se desocupe . 
Y con razón si me pagan.como yo por 

.ejemplo 40 mil pesos por 3 recáma
ras, sala y cocina . Hasta es uno 
ingrato al resistirse. El error del 
licenciado que le llevó el caso a la 
duefia fue que los contratos no ter
minaban aún e hizo la demanda. 

- Le doy un ai'ío -dijo eJ abogado
. ¡Si tenemos derecho a prórroga por 
un afio -le contesté! 

- ¡El sefior Guerrero queria in
demnización~ lmagí1rese. ¡Después 
de estar pagando 15 o 20 mil pesos y 
de tener en su casa todo un pueblo!. 
La indemnización procede cuando 
aún no termina el contrato v el duefio 
tiene urgencia de vender. El derecho 
que tiene el inquifino es el de com
prar" . "Ahora hasta quiere cerrar la 
puerta porque toda la vid:i se han 

José Luis Guerrero: engaños 
José Celestino Ponce: 
derechos Domingo Acevedo : lotería 

l ln foro de opinión abierto a su llamado ... 

Con JUAN TREJO GUERRERO, José de Ja Luz 

!ACIR 
l<J<lCJODD~ 
,1t4diocoOl\i,.iCaciÓflf 
"u"'•"•··· 

fernández, Alvaro Rico 
y la participación de Usted. 

Escúchenos en XEGV RADIO ACIR en el . 
1120 de A.M. de lunes a viernes de 

15:30 a 16:30 hrs. 

Periodismo Com rometido con la Verdad 

metido borrachos. 
"En nuestro pueblo no hay con

ciencia tanto por parte del gobierno 
como de los ciudadanos. Por ejemplo 
en eso de los comerciantes ambulan
tes los funcionarios corruptos son los 
responsables porque el problema se 
ha dejado agigant:ir -dice para fina
lizar-. 

Dentro de poco tiempo quedará 
completamente deshabirada esta ve
cindad a la que antiguamente "brin.:. 
C(lban los soldados grifos" del cuartel 
de Capuchinas donde actualmente 
están ubicadas las canchas del PRI. 

. La vecind~ de Balvanéra. 

Corredores vacios . .,. 
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En el año de 1983 se realizaron diversas mani
festaciones de protesta, por la posible legalización 
del aborto a nivel federal y que se veía factible 
fuera acogida por las legislatura de los estados, 
además se vertieron declaraciones del Obispo 
ALFONSO TORIZ COBlAN, como divé'rsos 
representantes de Colegio Médico, Colegio de 
Abagados y algúnas personal,idades de peso social. 

Era el año que se habían reunido mujeres 
priistas en Colima, encabezadas por nuestra ac
tual senadora SILVIA HERNANDEZ DE GA
LINDO, que s~ habían pronunciado en favor de 
la despenalización del aborto y que incluso 
ocasionó que la legisladora quéretana LILIANA 
ALCOCER GAMBA, educada en los principios 
católicos, abandonara esa reunión de mujeres 
priistas por no estar de acuerdo y ser fiel a sus 
principios. 

Pero no todo fueron decfaraciones, sino 
tambien manifestaciones públicas de apoyo a la 
vida y rechazo al aborto, así como algúnos actos 
religiosos en los qué se pedía no se despenalizara 
el aborto. Precisamente la mayoría de esos actos 
fueron convocados en conjunto por la Asociaión 
Nacional Cívica Femenina (ANCIFEM), Desa
rrnllo Humi;ino Integral y Acción Ciudadana 
(DHIAC) y el grupo conformado para el caso 
"DIGNIDAD CIUDADAN¿\" ideado por el 
contador RODOLFO MUNOZ LAMBA RRI 
luego de ser invitado· por esas organizacio~ns 
:ív.icas para integrar un movimiento en defensa 
de la vida. 

Finalmente gracias a la presión de dichos 
organismos cívicos que tienen r-epresentación 
nacional, las opiniones desaprobatori as de organ
ismos y perso_najes de peso social, además de 
d iversos organismos cívicos locales, ni tan 
siquiera entró al congreso la inicitiva priista de 
despenalización del aborto, 

Así las cosas y luego de vivir la experiencia 
de que se puede hacer algo por la sociedad, pero 
no unicamente en lo cívico sino también en lo 
político, · diversos miembros de la ANCIFEM y 
DHIAC, así c0mo el creador de la agrupación 
"DIGNIDAD CIUDADANA" -en lo pei;sonal 
deciden afiliarse al Partido Acción Nacional. para 
ser el vehículo de desarrollar su vocación política 
y porque no, · acceder a las representaciones 
populares. 

-- Debo aclarar que hablamos de afiliación 
personal y no corporativa y que tampoco 
obedecían a instrucciónes de cada una de las 
agrupaciones para apoderarse de Acción Nacional, 
sino como una forma de expresión política como 
personas de esos organismos cívicos,, aunque 
fógico es de pensar que al ser lideres en lo cív.ico 
y soeial, se les facilitaría el tener presencia 
significativa en el PAN. 

Ya para la contienda electoral de 1985. el 
dirigente de "Dignidad Ciudadana", c·ontador 
RODOLFO MUNOZ LAMBARRI logra con- · 
vertirse en candidato a la Presidencia Municipal y 
el dirigente dei DHIAC, JESUS HERNANDEZ 
MARTINEZ en candidato a Diputado Federal 
por el Primer Distrito, renunciándo previamente 
este a ese organismo cívico y las mujeres de la 
ASOCIACION CIVICA - FEMENINA ·que se 
afiliaron al PAN realizaron labores de · apoyo 
logístico, principalmente como representantes de 
casilla, sin descartar algúna que otra candidatura 
a regiduría. 

Realiza una buena campafia RODOLFO 
MUÑOZ LAMBARRI como candidato a la 
presidencia municipal, con una buena visión de 
mercadotecnia política y además aprovechando la 
impopularidad del candidato priista MANUEL 
CEBALLOS URUETA a quien et electorado veía 
como un emisario del gobierno calzadista, aunque 
finalmente no · obstante la copiosa votación 
obtenida por el blamquiazul, le concedieron los 
organismos electorales el ti:iunfo al candidato 
priista, desencantandose un poco de la "política" 
y por el nulo apoyo 'que recibiera de la dirigencia 
nacional que entonces encabezaba PABLO 
EMILIO MADERO, obtando por retirarse de la 
vida partidista y dedicarse a la consolidación de su 
exitosa empresa de Actualización Profesional. 

Para las elecciones de 1988 no participa 
activamente en la contienda electoral, aunque 

PANO~AMA · POLIJICO 
José Alfredo Botella Montes. 

- Separal.'.1'ión de panistas. 
- Conformarán nuevo partido. 
- El PAN sigue. -

es invitado precisamente por Desarrollo 
Humanó Integral y Acción Ciudadana a una 
eomida en el Real de Minas con el entonces 
candidato a presidente de la, República 
MANUEL J. CLOUTHIER (q.e.p.d.), que por 
cierto fue había miembro de DHIAC. asistiendo 
a la misma aunque todavía dolido poi: la elección 
del 8-5. 

Cuando es elei:: to el Consejo Estatal, que 
designaría posteriormente a ARTURO NA V A 
como presidente estatal, se retira de la Asamblea 
al no · permitirle _votar en la Delegación de 
Querétaro, ya que se encontraba registrado por ~a 
ubicación de su domicilio particular de la colonia 
Tejeda en la del municipio de Corregidora donde 
y aduciendo tambien alteración en la votación, 
tacha de manipülada la elección . 

No obs.tante lo anterior , ARTURO NA V A 
BOLAÑOS, _tiace todo lo posible _porque ~0-
DOLFO MUNOZ LAMBARRI y sus an igos, 
regresaran la vida partidista , pero- poco o nada 
logra, ya que su presencia principal es cuando 
se acercaban las pasadas elecciones y abría que 
.competir internamente por las candidaturas a 
puestos de representación local y federal , allegan
dose personas de buená fe y conformando a lo 
interno un grupo que se presentó en la elecGjón 
interna como "Grupo Maquio"., que finalmente 
retira sus precandidatos y unicamente compite 
para la gubernatura con FILIBERTO LOPEZ 
DIAZ que como es sabido a la postre se separa del 
PAN y se reincorpora las filas priistas. 

En virtud de la pérdida anticipada que 
tuvieron en las elecciones de candidatos 
blanguiazules , algúnos d~ ellos encabezados_ por 
MUNOZ LAMBARRI optan por retirarse y no 
participan activamente en el proceso electc: ral. 

Es a fines del aüo anterior , cúando junto 
con el ex- Pres id ente Regional de Acción 
Nacional FRANCISCO UGALDE ALVAREZ, el 
ex~candidato a regidor y miembro del actiial 
comité estatal ENRIQUE SANCHEZ GOYIEZ, 
entre otros, pretenden conformar la edición 
Querétaro del FORO PARA LA DEMOC~A
CIA, que a -nivel nacional encabezan JESUS 
GONZALEZ SMALL y PABLO EMILIO l\ AD
ERO e incluso pretende sesionar er las 
instalacion.es del propio partido, solicitud que 
le es negada por el Comité · Directivo Estatal. 

En la sesión del 12 de Ene,ro pasado en que 
se e.ligió al Consejo Estatal, · optaron p:n no 
participar, por lo que a media.dos de la semana 
anuncian el retiro de "por lo menos cien panistas" 
y la conformación de un nuevo partido político 
para contend~r en las elecciones. de 1994, 
acusando a sus antiguos aliados ANCIFEM y 
DHIAC, junto con la Unión Estatal de Padres de 
Familia de haberse apoderado del Partido Acción 
Nacional. -

Sin embargo diría el diputado panista JOSE 
MORENO ESCOBEDO, "me gustaría ver si 
compJetan ese número, porque ni siquiera llegan 
a siete", si bien es cierto no son siete sino otros más , 
sí distan mucho de llegar al número de cien. 
Además que si no contendieron activamente en 
la pasada contienda electoral , donde Acción 
Nacional obtuvo la presidencia municii;>al de San 
Juan del Río, sost11vo las tres diputaciones locales 
plurinominales y colocó regidores en por lo menos 
la mitad de los municipios , así como se ocupó en 
el 0ctavo lugar nacional porcentualmente · ha
blando de votación panista en e lecciones feder
ales, poca merma tendrá el .blanquiazul y antes 
bien es posible que con la separación despegue aún 
más, máxime si tomamos en cuenta que- en la 
pasada asamblea estatal, sin su presencia campeo 
la unidad. 

Ahora bien, por lo que a la cre~ción de un 
partido político estatl, son buenos los deseos de 
"Dignidad Ciudadana", aunque es poco gro bable 
esté conformado para las elecciones de 1994, ya 

que implica · una serie de requisitos legales que hay 
que cubrir, pero principalmente una membresía 
de por lo menos siete mil quinientas personas, 
repartida en un mínimo de 12 municipios, donde 
tendrían qu~ celebrar ·convenciones municipales 
avaladas por Notario Público y una Asamble 
Constituyente, para finalménte obtener su regis
tro provisional de la Comisión Estatal Electoral, 
debiendole otorgar el registro definitivo siempre 
y cuando lograra una votación superior al 1.5 por 
ciento. 

Digo que son buenos deseos, porque es la 
te'lldencia nacional , tenemos ejemplos de creación 
de partidos estatales en Durango y Tabasco a 
quienes les ha costado trabajo penetrar en sus 
estados , e incluso en Querétaro no es novedad.
e l anunció, ya que el presidente dél Partido 
Demócrata Mexicano J. CRUZ RIVERA PEREZ 
anunció hace unas semanas .que ahora la estrate
gia de su partido era la creación de partidos 
estatales e incluso anticipaba la conformación del 
Partido Demócrata Queretaro (PEQ), además que 

· algúnos militantes de la izquierad no ven con 
malos ojos la creación de un partido · estatal , 
principalmente por el rumbó de las colonias 
populares. 

DE TODO UN .POCO 

Con la conformación de los Consejqs Políticos 
Municipales, propiamente el Partido Revoluc ion
ario Institucional emprende la marcha rumbo a 
las elecciones de 1994, así como la designación de 
JOSE PIMENTEL ESPINOZA como sec reta rio 
técnico del Consejo Político Estatal en sustitución 
de ALFONSO BALLESTEROS NEGRETE que 
cada día que · pasa es requerido mayormente en 
la Presidencia Municipal...El paso siguiente será 
la reestructuración de los Comités Munic ipales y 
en donde está puesta toda la atención es en San 
Juan del Río, ya que su objetivo será recuperar el 
municipio a como dé lugar, pero depende encon
trar quien pueda unificar los inte.reses disgrega
dos ... Sigue las manifestaciones de los Co mer
ciantes Ambulantes, aunque en menor intens idad; 
si bien es cierto se ha limpiado la zona cent ro, la 
reubicación no ha sido la más conveninte e inclu
so algúnos que se ganaban la vida honestamente 
con real necesidad, fueron retirados y ahora están 
en el más completo _desamparo ... Con la limpieza 
de la ciudad de Comerciantes Ambulantes y una 
falta de reubicación planeada pudiera originar 
aumento en los indices criminales, principalmente 
en . delitos patrimoniales ... Además hay que tomar 
en cuenta que existe impotencia de los patrulleros 
de Seguridad Pública, para contener el pandill
erismo de las colonias de la periferia y así tenemos 
que los "ESTARDOS" y los "PALETOS ' se han 
apoderado de las colonias Lomas de Casa Bl:rnca 
\ 1 Satélite respectivamente, sin que sean tocados 
por las autoridades preventivas ... _Esta semana - la 
Asociación de Egresados de la Escuela de Perio
dismo, tendrá e,lecciones con la posibilidad de 
reelección de VICTOR SANCHEZ BANDALA 
quien ha hecho buen papel al frente de ese orga
nismo gremial...Confirmado, el líder nacional 
del Partido de la Revolución Democrática 
CUAUHTEMOC CARDENAS SOLORZANO y 
la dirigencia nacional de ese insti tuto político, 
realizarán un acto a las afueras del Teatro de 
la República el próximo 5 de Febrero .. . Existen 
inconformida(.ies en el cóbro del Impuesto Predial 
y es probable el resurgimiento de la Asocación Ci
vil Contribuyente y Usuarios de Servicios del Es
tado de Querétarn (CUSEQ) que al crearse la Ley 
del Impuesto Predial, logró que los pensionados 
fueran excentos de ese cobro y que en las colonias 
consideradas como populares lo que se co brara no 
rebasai:a un día de salario mínimo, además que 
los ejidatarios tampoco pagarán, ahora que quien 
sabe si se esté aplicando estas excepcio nes en 
el cobro .. _.Finalmente nuestra · pregu nta obligada 
¿Cual será el presupuesto de medios de comuni
cación que tiene dispuesto el preside nte munici
pal ALFONSO BALLESTEROS NEGRETE , para 
levantar su imágen? al fin que el Im puesto Pre
dial dará para eso y más, esperando contar con 
Usted en nuestro PANORAMA POLITJCO del 
NUEVO AMANECER DE QUERETARO en la 
siguiente edición. 



Querétaro: la transformación del siglo XX 

De , -Querétaro salí üesterrado~-
-afirnta Fernando Tapia Rivera 

+ Fuí expulsado por Rafael Ca'macho Guzmán y Mariano PaÜicios, asegura + En la Facultad de 
Psicología el pueblo tuvo un aliado, asegura el ex director radicado hoy en SLP + "Los empres.arios 
promovieron el silenciamiento de Psicologia" +El intelectual de origen guerrerense, candidato a Senador 
en 1982, partidario del sQCialismo y activista del 68, recuerda su prisión en e! Campo Militar Número 
Uno + Ríge en Querétaro un "Estado monástico" + Aquí nunca ha habido sepaFación Iglesia-Estado, 
sostiene + El movimiento normalista de 1980 modi/ icó el rumbo del gobierno de Camacho Guz"l:án + 
El psicoanalista ve "sangre" en el futuro de la humanidad 

Por Efraín Mendoza 

- De la Universidad fuí expulsad©. Y de Querétaro 
fuí expulsado por el gobernador Rafael Camacho 
Guzmán, con un fuerte respaldo del entonces 
rect0r Mariano Palacios. Esto mucha ·gente no lo 
sabe, pero se me amenazó con mandarme a la 
cárcel, hubo presiones fuertes, ~erías. Cuando el 
Estado tiene todo a su favor y quiere reprimir, 
pretextos nunca faltan. . 

"Las presiones llegaron hasta la familia: a mi 
madre la expulsaron de la fábrica donde trabajaba, 
la Policía Judicial allanó la casa donde yo vivía y 
dejaron mensajes en las paredes. Este ambiente de 
hostilidad me obtigó a emigrar de Querétaro ... " 

Quien habla es Fernando Tapia Rivera, psicó
logo de -- años, originario de San Luis La Loma, 
Guerrero, prbtagonista del Movimiento.Estudian- · 
ti! del 68, introductor del Psicoanálisis a la 
Facultad de Psicología en la UAQ, de la cual fue 
removido después de háber sido director. El autor 
de El emerger del homhre a traPés de la psicote
rapia desalienativa .(UAQ, 1975) y de Sociopsi
coanálisis y Pedagogí(I Clínica y Homeopatía :l' 
Psicoanálisis, de próxima aparición, reside actu
almente en San Luis Potosí. · 

A iapia Rivera tiene que reconocérsele su papel 
protagónico en momentos decisivos de la historia 
contemporánea de Querétaro. En conversación 
con El Nuevo Amanecer durante una visita reali
zada en el reciente fin de año, trae a sU memoria 
sucesos como aquel "mitin anticomunista en Santa 
Rosa de Viterbo donde estuve a púnto de ser lin
chado" y nos ofrece un "psicoanálisis" de Queré
taro, donde -asegura- rige un "Estado monástico, 
en el cual no existe separación tglesia-Estado". 

También nos ofrece explicaciones para la actual 
coyuntura internacional: "yo expresé a_ntes que si 
caía la Unión Soviética se precipitaría la caída de 
Estados Unidos", afirma. l...a hegemonía nortea
mericana estará vigente "por buen tiempe> y habrá 
una sacudida muy fuerte". Esta transición -de ca
racterísticas superiores al Renacimiento- costará a 
la humanidad "mucha sangre" pero se impondr·á 
un orden humanitario de nuevas expectativas. 

- ¿En qué momento llegas a Querétaro? ¿Eliges 
Querétaro? ¿Qué sociedad encuentras? · 

- Dejé Guerrero a los 6 aüos de edad debido al 
trabajo que mi padre tenía en la Secretaría de 
Obras Públicas. Lo cambiaban continuamente y 
anduvimos en Veracrnz, Tabasco, Toluca y los 
alrededores · del D.F. y finalmente mis padres 
deciden venirse a Querétaro. Desde . muy chico 
trabajo y estudio a la vez y por elfo me quedo un 
tiempo en Veracruz. 

Me siento muy orgulloso de ser guern~rense, 
siempre he pi:oct1rado estar allá mínimo una vez al 
año. Per o me siento de Querétaro, soy de Queré
taro. Llego aquí y me encuentro con una ciudad 
bellísima, que me ha encant<:do desde siempre ... 
sólo que con condicfones ambientales, sociales y 
familiares totalmente diferentes. Me encuentro 
con una sociedad muy cerrada, qu.e no permite el 
acceso de los extranjeros, porque todos los que 
vienen de ft1era son tratados como extranjeros y se 
necesita librar una perm¡rnente lucha para poder 
formar parte de esta sociedad. Logro ''infiltrar
me., en la población de Querétaro a base de mucho 
esfuerzo', de muchos intentos por entenderla. 

Lo que descubro es wna especie de hipocresía 
disfrazada de seriedad y formalismos, una gran 
hipocresía muy fomentada por la religión ... pero 
una hipocresía muy especial, wna moral muy 
especial y contra eso había que luchar, y lo logro 

porque uno de adolescente es plás.tico. Yo llego 
antes del 68, a los 16 aüos. y siempre he sido 
inquieto, contestatario, esté donde esté, y creo que 
nuflca dejaré de serió en toda mi vida . 

- ¿Cómo viviste el 68 aquí? · 
- Lo viví en carne propia y de manera intensa. 

Yo estuve encarcelado en el 68. Era un adolescen
te, estaba en tercer aüo en la Secundaria Técnrca 
Industrial número 59 (hoy Secundaria Técn icn No. 
1 ). Ahí tomé la presidencia de la Sociedad de 
Alumnos e hice particigar ª- la escuela en el 
Movimiento del 68. Contínuameme íbamos a las 
asambleas y a las manifestaciones (a las previas al 
2 de octubre) en México, y no estuve en el mitin 
de ese día, yo Y::J estaba preso en el Campo Militar 
Número Uno, y ya puede uno irirnginarse qué 
significa ésto: torttlras, simulacros de muerte ... Me 
apresaron después de una de las grandes manifes
taciones en el Politécnico Nacional, estuve 21 días 
y creo que me soltaron por que era menor de edad. 
-Y volviste a Querétaro ... ¿Cómo vivió Queréta

ro este acontecimiento? ¿Quienes se movilizaron? 
- Volví y .seguí aquí, ·c:iespués eH el bachillerato 

segwimos luchando por que la gente se movilizara, 
y lo logramos. De las gentes que yo considero 
líderes de ese momento -porque tú sabrás la 
Federación Estudiantil síempre ha sido reacciona
ria y se mueve entre el pordsmo y sus demandas 
de calificaciones, actúa siempre al lado del sector 
oficial-, líderes independientes, Hugo Sánchez · 
Vélez (La Coneja), Eduardo Miranda (El Rábano) 
y Luis Bárcenas, y yo, los tres de la Universidad. 
Y párale de contar. Incluso en una ocasión 
tornamos el palacio de Gobierno -en ese entonces 
e.n Ma(lero y Ocampo- y has.ta ahí fuer0n a 
golpearnos gentes de la Federación Estudiantil. 

- ¿Y fuera del ámbito universitario qué reac
ciones hubo? 

- El grueso de la pobfación muy pocas veces 
tqmaba partido. Nos tildaban de alborotadores, -
que no sabíamos en lo que nos metíamos , que 
éramos manipulados. Nuestra intención era im
pia, no recibíamos consjgna de nadie . Nadie-podrá 
demostran:¡ue participamos por motivos distintos 
a nuestra conciencia política, aunque no dudo que · 
haya habido gente que se haya querido infiltrar. .. 
en los cambios sexenales, tú sabes, a río revuelto 
ganancia de pescadores . 

- ¿Y en 1971 h_ubo ma-nifestaciones aquí? 
- Pocas, pero se hicieron. Nos hicimos escuchar. 

GRAN DAÑO DE LA UL TRADERECHA LOCAL 

"Fuertemente impregnado poi: el 68". Fernando . 
Tapia se reconoce a sí mismo como "un rebelde de 
toda la vida". Desde chico, dice, he luchado contra 
las injusticias, a mi propio modo. Ya · como 

' estudiante de !'sicología -que tenía su sede en el 
Patio Barroco- cons.igue colocarse como pre
sidente de la Sociedad de Alumnos y luego llega a 
ser "segundo" en lh Federación Estudiantil, junto 
con Salvador Cervanres, otro notable dirigente de 
entonces. Emprendimos una lucha por la paridad 
en los consejos técnicos y en el Consejo Univer
sitario, y la lucha era no solan1ente contra la 
estructura mental de los universitarios. si1w contra 
el gobierno. Puedo decir abiertamente qwe el logro 
de la fl)Odificación de la Ley Orgánica, junto con 
Cervantes, fue un triunfo nuestro. 

- Se estima que uno de los primeros síntomas de 
movilización social en el Querétaro co1Hempo
rá!'leo es precisame1ae el caso Cen·antes. en los 70s . 

en que hasta cacerlazos hube> ... 
· - Pienso que Querétaro siempre tiéne la misma 
forma de respuesta: termina por expulsar a sus 
mejores hombres. No lo digo por mí, lo digo en 
términos históricos y por otros compañeros que 
han sido expulsados. Expulsa a la gente que toca 
los intereses de los poderosos en Querétaro, a la 
gente que hace los movimient0s más limpios. Tú 
verás que como Hugó Gutiérrez Vega, aparte de . 
las manifestaciones de las beatas que araüaban las 
paredes y pintas que pedían su expulsión, acusán
dolo de comun·ista y asesino, lo de siempre. Lo 
mismo pa,só con los directores fundadores de 
Psicología, nada más porque traían las ideas de 
Freud. 

- ¿Qué fuerzas están detrás de ésto? 
- So-n grupos eclesiásticos de derecha. No hablo 

en contra de la religión, hablo en contra de grupos 
de ultraderecha que tienen que ver con sectores 
reaccionarios de-la Iglesia Católica, con las famil
ias asel1oradas de la Iglesia y de la sociedad 
queretana. 

- ¿Tan poderosa es la Iglesia? 
- Tan _poderosa que a veces no permite la 

entrada de obispos, de ciertos obispos a Querétaro. 
Tan pode.rosa que luego llegaban y clausuraban un 
cine porque exibían determinada película basados 
en esa moral que tanto ha dañado a la humanidad. 
Esto es lo que ha predeiminado durante mucho 
tiempo aquí. No permiten la entrada de Méndez 
Arceo (Sergio, antiguo obispo de Cuernavaca) y de 
Gregario Lemercier, y si vienen les ponen mor-1 
daza con el pretexto de que aquí es otra diócesis. 
Si es poderosá. Y aunque ésto ha ido cambiando 
no deja de· tener su influencia. 

Ahora bien, con Salvador Cervantes se van 
dando nuevas condiciones, ya habíamos luchado 
juntos. El y un importante grupo crearon (la 
revista) Vo= Crítica, en una lucha por que Queré
taro tuviera un espacio de libertad y fueiron 
severamente reprimidos , salvajemente reprimi
dos, ahí sí por mano directa del Estado. 

PSICOLOGIA SINTETIZO LA 
CONTRADICCION SOCIAL 

- A Hugo Gutiérrez Vega le corresponde abrir la 
escuela de Psicología y tú le das una nueva 
orientación con el psjc·oanálisis, hechos ambos con 
notorio recelo de parte de la sociedad local. Hay 
quienes ubican a Psicología . como un dato del 
nuevo Querétaro, de esta sociedad en transforma
ción~ _ ¿Cómo conceptúas tu participación desde 
Psicología? - · 

- Lo viejo· lucha contra lo Huevo, decía Freud. 
Y es ésta una permanente dialéctica que se da en 
toda la historia de la humanidad. Yo p·uedo pensar 
que es cierto que Ps.icología en mi período, y no 
sólo por mí sino por todo uA grupo que creó 
condiciones para ésto, sí abre un espacio hacia algo 
nuevo en Querétaro, .porque la Facultad de Psico
logía es el conjunto de la s0ciedad. Lo que hace · 
Psicología es recibir en . su seno la contradicción 
social, el deseo .de Querétaro de cambiár, y 
neisotros nos convertimos en ese eje motor que 
abría una perspectiva. El movimiento social de 
Psicolügía del 78 al 81 abre una nueva perspeetiva, 
un nuevo horizonte, expresa un nuevo modo de ser 
de la sociedad queretana. 

Suceden muchas cosas en ese tiempo: traern0s a 
estudiantes de todos los niveles, de todo el país, a 
.maestros extranjeros, cambiamos los planes de 
·estudio, creamos mesas redondas para discusión y ~ 
análisis, traemos la bandera del psicoan31isis como 
una forma de cambio, pero no es lo único.Í'sico
lógia recoge Jas demandas sociales, de las amas de 
casa. de obreros, de campesinos, de los sectores 
marginados de la sociedad, busca la manera de 
co nvertirse en la voz del puebfo, el cual empieza 
a expresarse a través de Psicología. El pueblo 
empi.eza a ver que tiene un aliado, ve que puede 
org:rnizarse. Muchos grupos de secto-res margina
dos fueron a vernos, locatarios que nos pedían 
consejo, campesinos c:¡ue iban a las aulas ... . En ese 
tiempo buscamos lo máximo en calidad académica 
' lo máximo en acercamiento con la. realidad del 
i:n1eblo, eombinamos ambas cosas para estar dentro 
clel requerimiento social, dentro de la realidád. 
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De Querétaro salí desterrado 
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A lo mejor cometimos errores, pero no a 
propósito, a lo mejor en ciertos momentos se llegó 
a extremos pero no porque nos lo _ hayamos 
propuesto, sino porque la misma realidad nos 
obligó a ello. Amplios sectores de la sociedad 
decían 'estamos con Psicología', pero amplios 
sectores en contra: No había medias tintas ... 

- Parte de su "mala fama" era la imagen de es
tudiantes de huaraches y morral, se decía que esta
ban "vinculados al comunismo", a las guerrillas ... 

- Es que' Psicología fue un espacio de libertad, 
de expresión del pueblo, expresión abierta de las 
luchas de otros pueblos, y dentro de ésto está el 
vincularse con los movimientos revolucionarios de 
Nicaragua y El Salvador (FSLN y FMLN), con 
Cuba, Uruguay, Argentina,' y aquí había com
pañeros de esos países. Nos vinculamos con los 
movimientos _ más prolíficos en posibilidades en 
todo el mundo, ayudamos a cuanta gente pudimos, 
y en ese sentido nos llamaron comunistas, vincula
dos a las guerrillas. Nosotros no estábamos hacien
do ninguna guerri11a, ésa la hacían otras gentes. 

Nosotros no decíamos que éramos guerrilleros o 
comunistas, aunque en esencia a lo mejor lo fué.:. 
ramos. Yo puedo responder por mí, yo- soy un 
hombre de izquierda y !o seré toda mi vida, aún 
a pesar ae lo que pasó en Europa del Este y _ en la 
URSS. El socialismo no ha muerto como dicen 
muchos intelectuales o como está cantando con 
prepotencia el imperialismo norteamericano, el 
socialismo nunca morirá porque está en la esencia 
del ser humano, lo que mueren son formas 
corruptas y autoritarias. La lucha por la igualdad 
social, la esperanza única de la humanidad nunca 
va a morir. 
· - Eso fue Psicología... ¿por eso hubo que 

callarla ... ? 
- Por eso tenía que callarse, pero tenia que 

callar~e por las demandas de los empresarios, de los 
industriales de Querétaro, que hicieron circular 
cartas al Gobierno del Estado para la expulsión de 
mínimo 20 gentes de Querétaro. Nosotros enca
bezábamos esa lista y ahí aparecían los estudian
tes que se movían más como Fidel Soto, Mauro, 
Guerra, Cervantes y otros maestros. Y se pedía su 
expulsión. Después tuvimos copias de esas cartas. 

Estoy hablando de los empresarios porque los 
obreros se estaban movimendo, y en serio, y para 
muestra está el movimiento de Tremec. Yo creo 
que es importante el acercamiento con el sector 
obrero porque éste es el sector mejor organizado 
y se pueden hacer cambios sociales. 

Entonces había que callar a Psicología, silenci
arla. Dice una máxima que todo está permido en 
la Universidad: que sean psicoanalistas, pansexu
alistas entre comillas, qtie sean marxólogos ... 
siempre y cuando no atenten contra los intereses, 
cuando ésto ocurre hay que ·cerrar, reprimir ... y 
fue lo que hicieron con Psicología. 

- ¿Quienes oper(!.ron esa represión en la Univer
sidad? 

- Fundamentalmente Mariano Palacios, por 
orden directa de Camacho Guzmán. Habría que 
entender que la expresión máxima de este movim
iento popular que significó la Facultad de Psico
logía se dió con el movimiento de la Normal ( 1980). 
Este movimiento se escapó de los sectores que 
querían manipularlo, incluído el rector. No 
permitirnos que fuera un movimiento sucio, se 
log.¡:aron cosas importantísimas, lo que querían los 
estudiantes y la sociedad. 

- ¿Crees que ese movimiento haya influido en 
el rumbo que tomó - el gobierno de Camacho 
Guzmán? · 

- Desde luego que sí. Pienso que Camacho 
Guzmán empezó a interesarse más por los d~spro-

. tegidos. Se vió obligado. En la sierra háy 
constancia de ello. 

- ¿En qué medida podría decirse que los 
cambios que ha sufrido Querétaro están estre
chamente asociados con la disidencia universi
taria, con los intelectuales de la Universidad? 

- Pienso que todos somos intelectuales, todos los 
seres humanos somos intelectuales, pero hay 
grupos intelectuales que emergen de ta· Universi-

dad corno aquellos portadores del quehacer cien
tífico y muchas veces las ciencias sociales no abren 
el espacio de entendimiento de la realidad en que 
vivimos. La intelectualidad universitaria ha sido 
poca, p-ero la que ha salido es suficiente, siempre 
ha habido un disidente capaz, alguien. Alguien 

, corno Gutiérrez Vega, por ejemplo y así podemos 
hablar de Florentino Chávez, de Salvador Alcocer, 
que emergen corno- excelentes poetas, escritores , 
cuentistas y tienen una visión de la realidad , son 
creadores. A nivel progresista, de izquierda, por 
lo menos siempre ha habido uno, es una estafeta 
que se va pasando. 

- Igual que Gutiérrez Vega en su mon ento, 
fuiste también un fuereiío que llegó a "descom
poner la paz" que reinaba aquí ... 

- En parte hay razón. Soy fuerefi.o pere> siempre 
me he considerado de Querétaro de toda la vida, 
me siento queretano de corazón. Vine de· fuera y 
me he formado fuera, puede decirse entonces que 
es víento que viene de fuera y casi siempre Los que 
vienen de fuera hacen su.relajo y son ex.pulsados. 

- ¿A qui-én crees haberle dejado la estafeta? 
- Después de mi expulsión no podría deci1·te con 

exactitud, pero yo sé que algo se mueve en el seno 
de Querétaro. Han sucedido muchas cosas dEspués 
de mi expulsión. El terremoto de 1985 hilo que 
mucha gente del DF se viniera y sigue llegando 
gente de otros lados. Pero también hay geo.te de 
dentro aunque nó ha habido espaci0s dor de se 
expresen para saber exactamente ... Quien es el que 
está tomando la estafeta éso lo descubriren os un 
poquito después. 

EN QUERETARO NUNCA HA HABIDO 
SEPARACION IGLESIA-ESTADO 

- ¿Podrías hacer una especie de psicoanálisis de la-
sociedad queretana en su historia más recier te, de 
medio siglo para acá? 

- Te podría decir que en la historia de Querétaro 
pesa rnás lo monástico, lo eclesiástico. Es el estado 
del cual parte la, reforma constitucional paia que 
el clero vuelva a tener presenciaa. Su visión del 
mundo es eclesiástica, conste que no digo religiosa 
-no estoy en contra de la esencia religiosa-, digo 
que es monástica, es de enc,:erramiento. 

Hay una lucha en toda la sociedad queretana; 
hay una luc.ha permanente contra ese I stado 
monástico, y la libran los que vienen de fuera, los 
grupos extranjeros, los que traen distintas fo1:mas 
de vivir y pensar. Aquí realmente no ha I·abido . 
una seperación entre el Gobierno ·Y sistema ecle
siástico, has de cuenta que es una misma cosa, nada 
más que ocupando diferentes espacios, y cJn esa 
visión suceden cosas muy bellas dentro de la 
sociedad queretana, pero también cosas de una 
terrible injusticia y desigualdad. JustamentE en los 
sectores- -más reaccionarios existe una reaccióp de 
fondo, de más f_uerz~, de más extremos. -Lo qu·e 
ha hecho Querétaro es ir eliminando los extremos 
contest¡:ltarios. En e_I fondo la sociedad queretana 
siempre se presta para los fenómenos _contestatar
ios de extrema, porque lo lleva en su seno, es su 
esencia... está en un extremo y tiene que ir 
sopesando el otro extremo e irse confro1~tando con 
el otro extremo para poder ser. · 

- Se está trastocando un estado de cosas, se 
mueve algo que se antoja estancado durante c11atro 
siglos y medio. ¿Cuál será la de~embocadur-a de 
este reacomodo? 

- En este sentido la intención es no quedarse 
fuera del mundo, y ésto tiene que ver no solamente 
con el proyecto salinista. Ha sido una preocupa
éión permanente hacer de Querétaro un estado 
industrial, se han sentado bien las bases , y la idea 
es modernizarlo siri perder la esencia. El problema 

·viene cuando esto trae aparejado mayores niveles 
de injusticia, de corrúpción, de manipulación, de 
control de parte del capital, y desde luego van a 
ser muy pocos los beneficiados. 

Querétaro va a crecer enormidades, dentto de 
diez años puede crecer más de lo que creció en 
cincuenta años . Todo mundo va a estar orgulloso 
de como se va a ver la ciudad, con sus supercar
reteras, con sus pulniones, con una zona industrial 

_totalmente nueva, llegará mucha gente de fuera 
que estará trabajando a1 servicio de ésto, pero los 
sectores de miseria irán aumentando. La realidad 

• h 

se hará cada vez más fría. 
- ¿Cómo saldrán de ésto los grupos reaccionarios? 
- Son camaleones y si tienen dinero saldrán. Co-

mo camaleones, saldrán. · Pero también es posible 
que teI?gan-un movimiento contestatario una y otra 
vez. 

UN TRANSITO SUPERIOR 
AL RENACIMIENTO 

- El mundo está viviendo un acelerado reajuste de 
posiciones, se siente un terremoto. ¿Cuál es tu 
lectura del mund0, hoy? -

- Yo no soy pesimista, pero pienso que vamos 
a terminar este milenio con un gran pesimismo. 
Un gran pesimismo se ha apoderado del mundo, se 
han roto muchos mitos y tabúes sociales, y se han 
abierto otros muchos al estar en manos de la 
begemoia unipolar de Estados Unidos. Yo expresé 
que si caía la Unión Soviética ·se precipitaría 
también la caída de Estados Unidos y parece ser 
que eso está sucediendo. Estamos en manos de los 
guerreros del mundo, de los militares del mundo ... 
y EU afilará más sus garras no solamente con _ 
México sino con toda América Latina. La presión 
contra Cuba _ es poderosa y lo que sucedió en 
Europa del Este y la URSS los hace . ser más 
triunfalistas, y para que EU salga del hoyo van a 
tener que sacar de una manera más descarada al 
mundo bajo cualquier pretexto, hacerle guerra a 
quien sea, vender armamento y si los países no 
quieren guerra dejarse saquear, a fin de cuentas 
ésto va a crear las · condiciones para que el ser 
humano viva en condiciones de drama mundial. 

- ¿Y por cuánto tiempo tendremos esta hege
nwnía? 

- Va a estar buen tiempo, hasta que haya una 
sacudida fuerte, poderosa. Los pueblos que se sa
cudieron el autoritarismo .del socialismo real tam
bién van a valorar todo lo positivo que tuvieron y 
van a renovar la idea del socialismo, habrá nuevas 
formas de lucha social y eso va a ser sangriento y 
será el drama d_e la humanidad por mucho tiempo 
hasta que se ·creen nuevas estructuras. 

- Ocurren las cosas de modo acelerado, las 
revoluciones duran menos ... 

-'- Efi México. tod0 lo que había dejado de positivo 
la re,iolución mexicana se va echando para atrás. 

- ¿Cómo vamos a asimilar estQs cambios, que 
están sucediendo en tropel? 

- Nos .va a costar sangre, muchísima. Es grave, 
yo cada vez que puedo hago un llamado a la gente 
para que entienda lo que está pasando. 

- ¿Asistimos al parto de una nueva época? 
- indudablemente. 

- ¿Con qué momento histórico de la humanidad 
podemos comparar este momento? 

- Hay muchos que dicen que es el fin de la 
humanidad, el fin en el sentido social. Yo digo que 
no, es el comienzo de una nueva era, un comienzo 
en el que el ser humano sufrirá, pero que también 
logrará muchísimo. Al final la esperanza pre~ 
valece, nuevas expeGtativas llegarán. 

- ¿Seria un momento comparable al Renaci-
miento? _ 

- Es un fenómeno mucho mayor todavía p_orque 
las anteriores transiciones-se quedarán totalmente 
cortas ante esta nue\'a expresión del ser humano. 

- ¿Cuál será el paradigma de la nueva época? 
- Considero que va en cinco márgenes. Primero, 

una revolúción que contemple la cura del cáncer 
de la humanidad, ésto es, la destrucción ecológica, 
la destrucción de la naturaleza, la destrucción del 
corazón humano. Segundo, el cambio absoluto en 
la expresión del socialismo, quizás con otra deno
minación. Tercero, _ un cambio radical en la 
concepción científica, en un sentido revolucion
ario. Cuarto, la expresión religiosa: las formas de 
fanatismo religioso serán trascendidas. Quinto, la 
conquista invaluable del espacio, para que el 
hombre viva mejor. Claro, es seguro, habrá guerra 
espacial, pero en todo ésto ·el hombre traerá los 
elementos necesarios para que el mundo se trans
forme. Aunado a ésto viefle una nueva era en la 
expresión tecnológica, tecnotróniGa, nuevas ex
presiones en los oficios y las profesiones. Ojalá y 
el hombre entienda que que debe continuar la 
b~1squeda de la conquista dei espacio.pero sin pasar 

Pasa a la Pág. 14 
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Frutos de las conversaciones, dice 

Ni un solo "chavo~banda" 
detenido en 3 semanas: JLO 

''Cada 8 dias deteníamos de 1 O a 15 chavos-handa, 
pero de tres semanas a la fecha .no hemos detenido 
a ninguno debido a las platicas que hemos sostenido 
con ellos", informó el comandante de la polici& 
municipal de San Juan del Río, José Landeros Ordaz. 

Entrevistado <;lurante el tercer encuentro de la 
"Juventud proletaria" -el sábado 11 del presente- y 
las autoridades municipales, a donde asistieron más 
de 50 jóvenes, el regidor de policía y buen gobiérno, 
Alberto Paz Chávez manifestó el interes que tiene 
el gobierno en el dialogo con los chavos banda ello 
cora el fin de que no se sientan rechazados p~r la 
sociedad y sientan el apoyo de la policía prnventiva. · 

En tanto, Landeros Ordaz dijo que para que la 
policía investigadora les respete, se les proporcion
ara una .credencial que los identifique comQ miem
bros del grupo de "fntegración de rehabilitación 
juvenil" y sean respetados en sus derechos. 

- Cuando nos agarra la policía investigadora, nos 
meten una madriza, te dejan incomunicado durante 
tres dias y después te piden disculpas por s.er una 
equivocación, pero mientras, ¿quien te quita la 
madriza?, dijo uoo de los jóvenes ahi reunidos. 

Por su parte Mary Mora Madero, responsable del 
área de derechos humanos del PRÓ municipal, les 
exp_licó a los jóvenes cuales son sus derechos, pues 
en caso de que tengan algun problema con la policía 
dijo, "recurran a mi para buscar ayuda. Vamos ~ 
dar ,todo para seguir adelante". 

Finalmente se acordó que el próximo encuentro 
será el 25 de enero en el auditorio municipal del 
Centro Cultural de Convenciones (Cecuco) a las 6 de 
la tarde. El primero de una serie de encuentros se 
realizó el 28 de noviembre y el segundo el 6' de 
diciembre de 1991. 

"Sin politiquerías el PRI se _prepara para 1994:; 

Es hora de construir; no de. 
lamentaciones: Pimen tel 

"No debemos estar lamentán
donos, debemos llegar y 
olvidarnos del pasado, demos
trar que nosotros somos los 
mejores, porque si vamos a 
estar justificando nuestra rn
eptitud por situaciones de 'me 
quitaron, no me dieron, se lle
varon .. :', pues yo siento que si 
queremos llegar y encontrar 
todo, como se dice peladito y a 
la boca, pues es muy cómodo". 

Esto afirmó José Pimentel 
Espinosa, entrevistado el día 15 
de enero en calidad de delegado 
político del Partido revolu
cionario Institucional (P~I) en 
San Juan del Río, y designado 
el viernes pasado secretario 
técnico del Consejo Político 
estatal de ese partido, al refer-

. irse a la actual administración 
de extraéción panista que en..: 
cabeza el alcalde Salvador 
Olvera Pérez. 

Indicó qúe no ha tenido 
ninguna relación con el actual 
ayuntamiento. ~'No le hemos 
hecho ninguna petición, por 
que no hemos tenido necesidad, 
pero el ·día que haya necesidad 

' de un planteamiento, tendrá 
que escucharnos, porque él no 
es un presidente municipal de 
un partidp, sino un presidente 
municipal de la ciudadanía de 

Por Lina M. Salinas 

Pimentel: decla"raciones. (Foto de Jesús 
Ontiveros). 

San Juan del Río". 
Dijo que "el proceso elec

toral se terminó el 18 de agosto, 
quedo atras y desgraciada
mente muchos siguen llevando 
'la bandera' de su partido más 
allá de donde no se debe llevar. 
Salvador Olvera Petez ahora es 
el alcalde y asi lo debe enten
der, él no es el presidente del 
PAN, sino de San Juan del 
Río". . . 

Consideró que el PRI "no 
tiene por qué obstaculizarlo, no 
queremos caer en campai'ías de 
provocación, porque .es muy 

está solicitando mejoras en el 
servicio de li-mpia, alumbrado 
público, transpo.rte, seguridad 
pública y vialidad. Sin em
bargo advirtió que si hay fallas 

· dentro del municipio, "nuestro 
partido lo sei'íalarií y si él no nos 
da el respeto que merecemos 
como partido, también no
sotros sabemos gritar y ofen
.der, pero ese no es el caso. Aquí 
lo importante es que nosotros 
trabajemos y ellos trabajen por "" 
su cuenta, pero que nunca 
olvide -insistió- que es el pre
sidente municipal de San Juan 
del Río. ~ 

Comentó que a tres meses de 
d_istancia, aun no se puede 
hacer una evaluación del tra
bajo realizado, "es muy pre
maturo hacer una evaluación, 
primero vamos a dejarlos tra
bajar. Pero, en caso de que 
fallen, tendremos que exigirles 
como ciudadanos sanjuanen
ses, no como partido. 

Urge eJ rescate del pocito de Santa María En el siglo pasado v pQr 
lo menos la mi ta él dei 
actual, el ppzo de Sa.nta 
María, que se encuen
tra al final de la calle de 
Galeana en esta ciudad 
de San Juan del Rio. 
Este fue uno de los lu
gares donde se surtí::rn 
de agua los agoadores 
que transportandola en 
botes de 20 litros la lle
vaban a las casas de la 

focíl sei'íalar, 
pero es muy di
ficil construir; 
y aqui lo que se 
de be hacer, es 
construir, cola
borar para que 
la ciudadanía 
encuentre los 
caminos que 
estan solici
tando". 

Por otra parte aseguró que su 
partido esta preparado para las 
próximas elecciones, manifestó 
que el PRI estar:i fortalecido v 
bien estructurado para segui'r 
trabajando en el con
vencimiento de la ciudadanía, 
pues indicó "debemos concien
tizar a la gente, para ratificarles 
con hechos, nada de palabrería 
ni politiquería barata. Vamos a 
trabajar con hechos para rati~ 
ficar la confianza que nos di
eron los priistas en el pasado· 
proceso electoral. 

. . 

------------~ 
Por Jose Velázquez Quintanar 

. ciudad, cuando toda via 
no se contaba con red 
de agua potable. Actu
almente ya no está en 
servicio, sin embargo 
ahí está todavía su bro
cal, esperando que se le 
reconozca . el servicio 
que en un tiempo dió al 
pueblo. Lo hen1os no
tificado a diferentes 
autoridades, para que 
se le conserve como un 
monumento de la ciu
dad y hasta la fecha no 
se ha hecho el menor 
aprecio; consideramos 
que se hace nesesario 
rescatarlo del abando
no en que se encuentra. 

La ciuda
danía, ai'íadió 

Finalmente Pimentel Espi
nosa, indicó que su partido sérá 
respetuso con las demás op
ciones políticas, pero también 
solicitamos respeto· hacia no
sotros, que más que un partido 
de oposición somos un partido 
de trabajo. 

Paro de 
·reclaman 

policías, 
más salario 

-::-=-:--:--::--:--:--=--:---:---::'":"""-:----~---~------_:___J El autor es cronista de la ciu-
~· ..,.- ·'-~"'~ ~·' '-"'"º-··, _ dad de San Juan del Río. 

Los 60 elementos del 2o. turno de la Policía 
Pr~ventiva realizaron el jueves ·pasado un 
paro de labores (4 horas) y una marcha por 
las principales de la ciudad en demanda de 
aumento salarial, despensas y viáticos que 
según el alcalde Salvador Olvera les prometió 
en campaña, quien en respuesta reiteró su 
ofrecimiento de mejoras salariales, aunque 
advirtió que "ellos deben demostrar con tra
bajo" y anunció la apertura de una Escuela 
de Policía para capacitación de los elemen- : 
tos, instancia que recomendará el incre
mento salarial que corresponda. 

t 

' ; 
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El • san1uanense 
Raul Esteban M. 

Amigos lectores, es para mí un honor 
comentar para cada uno de ustedes. 
Los saludo desde la prospera ciudad 
de San Juan del Río, donde aca
bamos de vivir un gran movimiento 
político, las pasadas elecciones nos 
dejarón un mal sabor de boca. 

Algunos porque pansamos que los 
malos manejos en las elecciones sólo 
pasaban en tiempos de nuestros 
abuelos y otros por pensar que sólo 
ocurría en las peliculas como 
Calzonzin Inspector .. A la fecha han 
ocurrido infinidad de sucesos en 
donde se muestra el efecto que causó 
el cambio de administración. 

En las colonias populares donde el 
Partido Acción . Nacional asentó 
mortal golpe al priís_mo, los· pre
sidentes de colonias andaban que no 
les ·calentaba el .sol y algunos se 
dedicaban a insultar y amenazar a la 
gente como es el caso de Infonavit 
San Isidro, en donde existen 490 
casas, de las cuales 380 familias (de 
los que participaron en las 
elecciones) entregaron eredenciales 
de elector en · apoyo a Salvador 
Olvera Pérez. 

En las comunidades, los diputados 
del PRI en pleno movimiento con los 
ej idatarios exigiendo que se les · 
cumpliese en unos cuantos días lo 
uqe no se les dió en mas de 60 afios. 
En el centro de la ciudad los proble
mas de recolección de basur-a, alum
brado público etc. Todo esto debido 
al saqueo de que fué objeto [a pre
sidencia municipal y obras públicas. 

Semáforo inservible en la carretera Panamericana. 

Para mejorar la clrculación 
En San Juan del Río es difícil circular con su 
vehículo a las llamadas horas pico, esto se deriva por 
no contar con la estructura adecuada para dar cabida 
al -gran número de automóviles que circulan diari
amente en nuestra ciudad. 

La primera recomendación es designar agentes de 
tránsito en los cruceros más conflictivos de nuestra 
ciudad, como lo son: Av. Juárez y Corregidora, 20 
de Noviembre e Hidalgo, Morelos y 5 de Mayo, Pino 
Norte y Valentín Gómez F., More1os e Hidalgo. 

Los agentes serían designados a cubrir estos 
cruceros de las 12:30 p.m. a las 14:30 p.m., ya que 
es cuando aumenta la circulación de vehículos, su 
función sería la de dar mayor fluidez al tránsito. 

; 

Los partidos políticos no se 
quedan atrás. Por mencionar uno, el 
PFCRN, comprando terrenos y 
vendiéndolos, sin tomar en cuenta a 
las autorid~des y armando tremendo 
mitote con sus agremiados. 

Otra medida favorable v nesesaria es la colocación 
de semáforos en los cruceros de A V. J uárez e Hidalgo 
y 16 de Septiembre, así como pedirles a los agentes 
de tqinsito se dediquen a sus labores reales, ya que 
frecuentemente se encuentran haciendo otras ac
tividades, mientras el congestionamiento vehicular 
se incrementa, además se nesesita que las pocas pa
trullas existentes sean utilizadas a fabor de la 
ciudadanía, claro que todo esto es sólo una suger
encia, pero creo que valdría la pena intentar lo an
terior para mejorar la circulación de la ciudad. (Juan 
Carlos Alcántara A.) 

El 15 de enero pasado fue instalado en San Juan del Río el Consejo Político 
Municipal priísta, encabezado por Ismael Almaraz Pérez. 

Volviendo con el centro de la 
ciudad, a este sector se le privó de su 
agua caliente que había disfrutado 
por mas de medio siglo. De este 
asunto, se echan la bolita Jaime 
Nieto y CEA, tratando de cubrir al 
sistema al que pertenecen. 

Al concluir estas lineas, el gobi
erno del modesto Sr. Olvera 
(modesto por negar que el priísmo lo 
esta presionando por medio de ·sus 
raíces y que lo esten espantando con 
el petate del muerto) vive un clima 
más tranquilo, pareciera que ya 
algunos lo ban a dejar trabajar. 

Así, amigo lector esta la situación 
en San Juan del Río, estos comentar
ios sólo reclaman algo de lo que 
varios periódicos del estado de 
Querétaro han publicado. Incluso 
algunos a nivel nacional como es el 
Ovaciones y como dijo Veronica 
Castro en su programa La Movida, . 
"Goooool". Hasta la próxima. 
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Asamblea anual de la CANACO . 

Cerraron el San Pedro 

Las_ autoridades municipales.ordenaron el cierre. el 
lunes pasado, del bar San Pedro, en respuesta a una 
demanda de un grupo de vecinos que se inconfor
maron por los frecuentes escándalos que ahi 
ocurrían. El cierre se realizó en presencia del 
secretario del Ayuntamiento Guillermo Guaseo y el 
comandante policiaco José Landeros. 

José Velazquez Quintanar 

La Cámara de Comercio que fué reconocida 
por la Secretaría de Hacienda y Crédito 
Público en el afio de 1933, efectuó su 
asamblea anual el pasado día 15 de los 
corrientes a las 20 horas, con el fin de 
informar a los comerciantes asociados, las 
actividades realizadas durante el afio de 1991 
y· de nombrar el 50 por ciento de ·nuevos 
directivos que lleven adelante los multiples 
asuntos en beneficios asociados. En la foto · 
de archivo que presentamos se pueden 
identificar a los directivos de 1968, quienes 
comparten con las autoridades municipales, 
la cena con motivo de la asamblea de aquella 
temporada; entre quienes podemos di~tin
guir a: don Candido Pérez, a don Jesús 
Zamora, a don Pepe Layseca, a don José 
Lujan, a Pepe Landeras, a don Enrique 
Pineda, a los hermanos Velazquez, al en
tonces presidente de la cámara, don )oege 
Araiza y otros comerciantes y damas que 
participaban ep los asuntos del comercio. En 
ese epoca fué el despegue para la 
transformación industrial de San Juan del 
Río, pues tanto las autoridades como los 
directivos de la Canaco hicieron promoción 
dando a conocer las cualidades de la región 
para el establecimiénto de las industrias. 
Actualmente, para tener un acercamiento 
entre el comercio organizado de San Juan del 
Río, con el comercio de la ciudad hermana 
de Chino California, el viernes 17 se con
certo una reunión en las oficinas de la 
Canaco de San Juan para tener acuerdos que 
lleven a estrechar Jos lazos de amistad y de 
as·pecto comercial con aquella ciudad cali
forniana. 
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SOMOS FAB-R,ICANTES DE CALZADO 
. · NORDIMEX, S.A. 

CALZADO DE SEGURIDAD EN BOTA 
BORCEGUI 

CHOCLO_ CON O SIN CASQUILLO 
DE ACERO DIELECTRICA 

DE NUESTRA FABRl-CA A SU EMPRESA 
16 .DE SEPTIEMBRE 19 PTE. 

- TEL. 12-63-73 
C.P. 76000 QUERETARO, QRO. 

- . 
MUEBLERIA PLAZA 
PRESENTA PARA E,STE AÑO ·NUEVO 

SU LINEA DE MUEBLES FINOS 
COMO ES.T~ RECAMARA 

MODELO MONTREAL · 

1115¡rc AIQS JUAREZ SUR No. 32 
V 11 I CIV! TELEFONO 12-39-32 
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CA./A POPULAR LIBER_TA_D 

S. de S.-E de R. L de C. V. . . 
INSTITUCION DE AHORRO Y CREDITO 

LE 
OFRECEMOS 

-SEGURIDAD. y · LIQUIDEZ 
DE INMEDIATO EN SUS 

INVERSIONES A PLAZO FIJO 

· USTED TIENE LA LIBERTAD DE ELEGIR . 
. ' -

ESCUELA DE DISENO 
Y CREACION DE MODA 

Mareell-Juan Ma-ría-Alby 

Te invita a inicialfe en la ALTA.COSTURA 

o en el diseño y creación de tu PROPIA ROPA 

·con profesores latamente capacitados. 

CLASES .PARA DAMAS, CABALLEROS 
Y NIÑOS 

Informes e inscripdones en. 

Av. tecnológico No f Despacho 3 

Casi esquina con Madero [el. 15--20-7! 

OUERETARO. ORO. 
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DE OUERE'fARO, S.A. DE C.V. 

- DODGE 

FORD 
CHEVROLET 

FacilidCzdes de Crédito . 
F;nt-rega Inmediata 
Con-tado Mejo_r Precio 

Km. 210 Aaioplsta México Querétaro Tal. 1M7-o4 
<lufritaro, Oro. _ _CMW:-9041-970238 
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El correo semanal 
Se mantiene el mito de que la radio debe de tener 
intenéiones · populacheras para que sea un buen 
medio de comunicación. De alguna forma, la radio 
comercial representa estos factores en sus produc
ciones musicales y de opinión, lo que al final de 
cuentas es su negocio. · 

La radio comercial es una instüuc.ión que lo 
único quele importa es ganar dinero. No ofrece 
más allá de sus posibilidades creativas. Es una 
función que a un se"ctor de la población molesta, 
pero que comprende la situación como medio de 
vida de las personas .que laboran ahí. Sin embargo, 
la posición de la radio comercial ha estaao definida 
desde los inicios del medio. Incluso se han 
realizado estudios que demuestran a la radio 
comercial como un elemento socializante que ha 
permitido a la población en general establecer 
contactos que antes no era posible llevar a cabo. La 
radio comercial, de este modo, cumple su función 
y al mismo tiempo gana, por medio de la pub
licidad comercial, un capital importante. Es aquí 
en donde entra la radio cultural: una opción para 
el radioescucha. 

En Querétaro, la Universidad Autónoma de 
Querétaro estableció la que sería la primer emisora 
cultural en el estado. Un poco antes, el 
Tecnológico de Celaya había puesto al aire su 
radioemisora, aunque ésta en A.M. (amplitud 
modulada). Fueron estas dos estaciones las que 
dieron la opción que muchos radioescuchas 

·aguardaban. Por un lado, la U .A.Q. ha descuidado 
~ la emisora, aunque le ha dado una apertura 
importante al lograr la doble señal al aire (frecuen
cia modulada y amplitud modulada). Sin embargo, 
el descuido es notorio, sobretodo en la mala 
transmisión de las señales que a duras penas 
!llcanzan a llegar a las orillas de la ciudad. Por 
lógica, el resto del estado no ha podido tener acceso 
a lo que, incluso con menos potencia, realizaba 
Radio !TC. 

Sin demeritar lo logrado, Radio Universidad ha 
cumplido una- labor en donde la inexperiencia, al 
principio, y después la voraz burocracia que 
alimenta la máxima casa de estudios, no le ha 
impedido crecer en cuanto a producciones de 
calidad, en todos los ramos, desde lo musical (que 
por otra parte es quizá lo mejor que se ha hecho, 
logrando programas d·e indeleble memoria como 
"El tiempo del rey violeta" y "Jazzmanía'·'), hasta 
llegar a los de opinión que también ha hecho Radio 
Universidad. Es necsario reconocer estos méritos 
porque aún con sus limitaciones, la emisora sigu~ 
estando en el aire cumpliendo su función: trans
mitir la cultura universitaria a la comunidad y 
establecer un c-0ntaco con la sociedad. · . 

La administración estatal anterior creó Radio 
Querétaro, lo que vino a presenciar una alternativa 
mas en ·1a radioemisión del Estado. Desde el 
princip10, Radio Querétaro estableció una 
programación basada en producciones locales, cofl 
un equipo profesional de productores, de locutores 
y de gente que entendía que la cultura podía 
transmitirse por un medio tan difícil y tan 
atractivo como lo es la radio. · 

Sus barras eran ya de todo; conocidas. La gente, 
que cansada ante la avalancha de comerciales v 
'música sin calidad, se inclinó hacia la nueva 
estación, haciendo suya la opción que llegó a 
representaren la comunidad queretana. Por cuatro 
años, Radio Querétaro se hizo de un público 
cautivo que oía con sumo interés los programas 
transmitidos por la frecuencia radiofónica. De 
muchas formas. Radio Queréwro estuvo a la 
vanguárdia en la ciudad. Radionovelas, cápsulas 
pro~ramas literarios, programas musicales, es~ 
pac10s de opinión que de alguna forma estuvieron 
presentes en el gusto de los radioescuchas, hicieron 
de la estación un medio agradable y audible, que 
es lo más impo·rtante. 

Ya no teníamos que aguantar seis minutos con 
comerciales, ni locutores "chistosos" que lo únjco 
que decían era la hora y el título de la melodía que 
se iba a oír. Ahora existía una estación joven y de 
jóvenes, que daba información sobre eventos 
culturales, que pr·~sentaba las alternativas existen
tes en la ciudad para llenar el ocio (o el ti¡~mpo 
libre, como se le dice elegantemente). 

Por desgracia, esto ya no ex is te; es más, R..ad io 
Querétaro Y A NO EXISTE. . 

Con barras musicales bien definidas, elementos 
creativos en la producción de programas grabados 
y en vivo, programas que solamente en dos o tres 
estados, incluyendo el Distrito Federal, existían o 
existen aún, eran no copiados sino reproducidos 
aquí, lo que los convertía en parte de una historia 
muy pocas veces repetida. , 

Un trabajo realizado en cuatro aüos de labor 
fructífera, salpicada por supuesto con sus errorres 
y sus limitaciones, ha desaparecido del medio 
radiofónico y ahora sólo queda una radio sosa 
estúpida, que no propone alternativas ni nueva~ 
directrices hacia la cult~ra. No es, por supuesto, 
lo que pretende una emisora cultural. Es fa<:tible 
que la nueva adminrstración, como sucede en todos 
los casos, pensó en una reprogramación de la 
emisora, pero es notorio que no lo hizo ante una 
evaluación precisa de lo que en ese momento se 
transmitía. · · 

Por un lado, intenta retornar a los orígenes 
creando o recreando programas que según ellos , 
tenían más de veinte años fuera del a.ire. Es cierto 
que programas de interés siempre serán bien 
vistos, pero programas como el de la seis de la tarde 
con un nombre tan cursi y con música de tríos, que 
por otro lado, toda emisora comercial que se 
respete tiene; y aún más, las tres horas nocturnas 
diarias de tango, completan un panorama en donde 
el estudio valorativo de lo que · se tenia en 
producciones de la administración anterior no 
existió o, al menos, no se hizo con la seriedad v 
profesionali~mo que se requerí¡¡. Con esto no digo 
que a las personas no les gusten los tríos o el tango, 
pero si es un programa o, al menos, un intento de 
programa, el informar del nombre del título de la 
canción y el de su interprete rebaja de muchas 
maneras la profesionalidad del medio, sobretodo, 
de una estación que ha llegado a . Querétaro 
representando una opción. La radio comercial, 
aunque suene contradictorio, es mejor en este tipo 
de acciones; es más los locutores tienen más 

, 
carisma que los de Radio Querétaro. 

Aho:a, Radio querétaro es una bu~dJJ. imagen de 
~a rad10 de los anos cuarenta, .donde el engolam
iento de la voz en los locutores era la modernidad 
en ese instante, donde la seriedad formal era lo que 
imperaba y sobretodo, donde el locutor era un 
personaje un poco separado del público, aunque se 
mantuviera en contacto con ellos. Esto es lo que 
sucede en la antes joven y audible estación 
cultural. Loc.utores de voz grave y engolada, que 
más que acercarte a la radio te provoca un 
alejamiento y sobretodo, el cambiar de estación 
porque· ahí, la hora, el clima y los títulos de las 
canciones son lo más importante, ya no la 
transmisión de la cúltura, ya no la opción para un 
radioescucha cansado de la comercialización del 
radio y de la música insípida en su mayor parte. _, 
Se debe uno preguntar si tienen un real cono
cimiento, la nueva administración . de Radio 

· Querétaro, de lo que es precisamente Radio 
Querétaro, o de lo que significa el .término de radio 
cultural. . 

La cultura no se mide por los números fríos de 
la estadís~ica, que en este caso es el llamado 
"rating" que la radiemisión comercial maneja para 
sus- estaciones. La radio cultural nunca, lo 
remarco, nunca tendrá un auditorio masivo 
porque como. dicen los burócratas convencidos: .. ,~ 
cultura ni se Ol'e ni se vende" 

Es cierto, la· cultura no sé ~ende, y en la radio 
no se oye, y en la televisión no se ve, pero la labor 
de todo gobierno es proporcionar a sus gobernados 
los espacios que estos requieren para su educación, 
y desde la creación de la radio cultural en México, 
desde los programas de Vasconcelos desde la 
introducción d~ la televisión· en Méxi¿o, y desde 
la llegada de la imprenta al continente americano 
la cultura ha sido una labor primordial en · 10~ 
Pr<?gramas de c~da gobierno, con sus altas y sus 
bajas, con el m1smo caos con el que intercalé las 
fechas y los eventos arriba mencionados. El 
gobierno, ya sea - federal o estatal, tiene la 
o.bligación, des-de los medios y los presupuestos 
Que quiera, de difundir la cultura. ven Querétaro 
Radio Querétaro era uno de estos medios. ' 
. E:s importante que se tomen las medidas nece

sarias para Ql!e lo que se ha ganado a pulso no se 
pierda ante acciones tan tontas co'mo la de 
desaparecer a un medio que puede darle al Estado 
un vestido muy importante y favorable. Un 
pueblo no se mide taR sólo por las obras físicas que 
se ~agan, sino también por su cultura, · y un 
gobierno qué se recuerda no es aquel que hace más 

. obras públicas, sino el que da a sus gobernados 
espacios para su entretenimiento, y Radio 
Qucrétaro es uno de estos espacios . No se debe 
dejar p_erder, .no se debe permitir que la ineptitud 
destruya lo que se ha logrado en base a su traba io 
de _muchas ge~te.s .que construyeron un medio más 
al_la ~e ~us posibtl!dades, más allá de lo que nadie ,
n 1 s1qu~era ellos mismos, pudieron preveer. Es 
necesario que las instancias correspondientes 
~omei:i las medidas pertinentes para que esta 
~neptttud no preval.ezca, no continúe daüando la 
imagen de un gobierno, pero sobretodo de un 
pueblo que se merece lo mejor. · ' 

IMPORTACIONES S 1 X 
GRABESELO EN LA MENTE 

ARLI-MUEBLES ES .DIFERENTE 

CALIDAD PRECIO 
ATENCION-

coNozcA NUESTRO SISTEMA DE 
CREDITO Y APARTADOS. 

QUEREMOS SERVIRLE 

Extenso surtido en tele visiones, Modulares, 

Radio'grabadoras, Autoestereos, . 

Videocasseteras, Bocinas 

TENEMOS LOS MEJORES PRECIOS DE OUERETARO 
Venga a vernos: 

Ezequiel Montes Nte. 41-A 
Tel. 14-14-63 Quer6taro,Qro. 
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Los comerciantes del lugar crearon un sindicato 
Tlacote dejó de ser- el pueblo "seco y Urgencias: IMSS 

tranquilo"; hoy es noticia internacional Amanece. La sala de espera en el área de 
urgencias del Seguro Social tiene lleno com
pleto. Es fin de semána. Llega un 
Volskwagen de · donde bajan a un herido de 
gravedad que enseguida atienden en urgen
cias. 

Por Rosario Banda 
Venían del monte y una sequía -de hace poco más 
de medio siglo- los hizo emigrar. Unos se 
agruparon en San Francisco de la Palma, otros en 
Santo Niño de Praga y otros más pusieron sus ojos 
y sus pies en el rancho de Tlacote. Los tres 
poblados son comunicados por la misma calle. "El 
rancho de los gachupines", le decían a La Palma, 
comunidad "pegada" a Tlacote, recuerda Angelina 
Herhández, vecina de este lugar, convertido hoy 

. en noticia internacional por tener en su suelo la 
sede de fos Laboratorios Unique de México, y el 
"pozo milagroso" de Jesús Chaín Simon, hasta 
donde -desde mayo de 1991 , según éste último
han llegado un millón 300 mil personas en busca 
de salud. 

- La verdad -dice doña Angelina-, apenas le 
estábamos tomando sabor a esto .de la gente que 
_venía a Tlacote, pero ya no podemos ni entrar a la 
hacienda. Pero en Tlacote la gente está agradecida 
con el ingeniero Chaín, pues la llegada de tanta 

· gente les ha beneficiado: hay más servicio de 
·transporte, hay comercio... antes era éste un 
pueblo tranquilo y seco. 

Los comerciantes del pueblo incluso se han 
organizado y ya integra.ron un sindicato. Comenta 
Sonia López Ramirez: para el mantenimiento se 
cobra a ·cada uno 6 mil pesos por plaza, y lo que 
queda se dedica a obras de urbanización. Gracias 
al ingeniero Chaín el comercio lo hacemos sóló la 
gente de aquí mismo. Hay días que los comercian
tes venden hasta 600 mil pesos . 

No obstante , advierte, "la situación es terrible 
por el muffdo de gente que viene: se exponen 
mucho, traen a sus niüos y no se van ni con el frío". 
Según Salvador Serratos Parra, carretillero, dice 
que con su trabajo de "acarreador de garrafas 
llenas de agua", algo así como un "taxi rural", saco 
"para el día". 

Según Jesús Chaín Simón, "aqui no importan 
credos ni clases sociales, lo importante es dar salud 
y alegria a mis semejantes". La semana pasada en 
dos ocasiones fue suspendida la dotación de agua 
al público durante varias horas. El viernes, por 

Salvador Serratos, carre.tillero 

' k ,. _ __ : .. - ~ . ~ ~- ~:~-· 

ejemplo, a.causa de que -según explicó- vino una 
persona de Houston curada de sida . También por 
la presencia de té·cnicos de la empresa británica 
Caleb Nrett de México -la más importante analista 
de agua en _el mundo-, para hacer un nuevo 
chequeo al agua. 

Sonia López: comercio 

El pueblo de Tlacote. 

Angelina Hernández: La 
Palma 

OPERADORA 
DE 

MATERIALES 
SANTA ANA 

' 
Escohedo o. 21-1 Tel. 16--99--13 

Fsq. Nicolas Campa Qucrétaro. Qro. 

1 SURTll\10~ A DOl\llCll.IO_ 1 
\lortcro \Jaita Block 
Cl'ménto ..\rmcx T:ihiqu<.' 
Yl'S(J ' ..\lamhr<.' l'n\:l' \ 
('al \ :irilla '-'ill:1r 
l).t'l.!,;l !ll kjü .\lamhron l ej :1 

..\l'·l".I \ i f.!.lll' la B:1' l·di lla 
(; r:11 a 

En los pasillos duermen varios familiares 
de los enfermos graves . Hay cupo completo , 
sin embargo, la atención es inmediata y 
eficaz. 

Casi desmayo, me encuentro en un estado 
delicado de· salud 

Quedó integrada la 
directiva estatal del PDM 

El Partido Demócrata Mexicano en la entidad · 
integró por completo su cuadro directivo, qued
ando así: presidente, J. Cruz Rivera Pérez; secre
tario de Organización, . Ma. Concepción 
Rodríguez; Acción Campesina, Antonio Ugalde 
Hernández; Fenienil, Juana Serratos Urbina; 
Juvenil, Verónica Hernández Cruz; Obrera, lsaias 
Rivera Pérez; Acción Política y Electoral, Jorge 
Arce Valencia; Actas, Matilde Rivera Vega; Estu
dio y Capacitación, Jorge Villalón Reyes; Lucha 
Social y Gestoría , Antonio Loeza Herrera; Finan
zas. Rosendo de la Torre; Prensa, Efraín García 
Moreno , y Relaciones, José Nieves Aguilar, Los 
presidentes distritales son: Juan Carlos Cal_vo (1); 
Mig.uel Pérez Hernández (11) y Ponciano !barra 
(111). En el Congreso estatal pedemista del 29 de 
diciembre se aprobó el plan de trabajo presentado 
por J . Cruz Rivera Pérez' y se dió luz verde a la . 
propuesta de crear el Partiélo Demócrata Quer
etano. de alcance estatal. 

LA CASA DEL PER~UME ~ 
le ofrece: 

ESENCIAS PARA DAMA Y CABAiLEfW 

CREMAS REDUCTIVAS. NUTRITIVAS }' 

LIMPIADORAS. CO,<é;MET!COS SHAMPOO.C: 

r ENJUAGUES. 

ARTICULOS PARA SALON DE BELLEZA 

Y PARA ASEO i LIMPIEZA 

·M·AYORECf Y MENUDl~·o 
Andador Libe~tad No . 35 - A, Centro 

Oueré"t-ar o . Oro . 

LOS MEJORES PRECIOS DF OUERETARO 

EMPRESA PEQUEÑA 
;.QUIERE MEJORAR LA CALIDAD DE LOS SERVICIOS QUE 
OFRECE., O BIENES QUE. PRODUCE, Y ESTAR PREPARADO 
PARA AFRONTAR EL RETO DE LOS NUEVOS TIEMPOS? 

MEJORE LA CALIDAD DE.SU PERSONAL 

. -, - ~~-=- - ~ L:_:--::=1* VERDADEROS D/SCK JOQUEYS 
l .. GRAN-VARIEDAD DE LA MEJOR MUS/CA 

* NOS AJUSTAMOS A SUS PRESUPUESTOS 

SPI Servicios Psicológicos de Integración · 
al Trabajb 

le ofrece asesoría y programas sobre 
~ Motivación * Relaciones Huma·nas 
~ Comunicación * Cambio de Actitudes 

HAGA MAS ALEGRES SUS 
FIESTAS ... SOLO MARQUE EL TEL 16-91-~1 

~ Manejo del· "Slress" Laboral 
• Prevención de Accidentes y Enfermedades 
----- -----·------------·--- ------ .. -----·--·-- -------- - - ·- - - - - ·------- ----
1 N FOR !\1 ES: Lic. Ratil' !\lendoza Zaragoza 

!\lisión de San Antonio ~o. 14 
Tel. 16-28-.H 
Las ~lisiones. 

{ 
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De Querétaro salí 

por encima de los demás, sin 
oprimir, sino ser una huma
nidad que se quiere, que se 
ama, pero no por ese · hu
manismo ramplón que ha 
creado las condiciones para la 
destrucción del hombre 
mismo, sino porque hay una 
necesidad imperiosa de 
sobrevivencia de la huma
nidad, porque aparejado con 
todo ésto · vendrá - el 
crecimiento poblacional y la 
saturación mundial con los 
.problemas consecuentes. Po·r · 
eilo, el hombre tiene que or
denar- su inteligencia. 

.DESARROLLAMOS SOLO 
EL 7 % DE NUESTRA CA

PACIDAD 

- ¿Qué tantas posibilidades 
tiene pcr desarrollar el 
hombre? ¿Qué tanto 
aprovecha de sus potenciali
dades? 

- Realmente muy poco. El 
hombre tiene la capacidad de 
respuesta que no tiene la po
tencia de mil millones de 
computadoras de las mejores 
del mundo. Lo ql1e pasa es · 
que estamos tan sumergidos 
en cosas secundarias, que 
t>acen que quememos la 
pólvora en infiernitos perma
nentemente . Por eso no de
sa:rrollamos toda nµestra po..: 

-tencialidad . Hablo de un ·in
dividuo, ahora imagínate una 

sociedad de individu5s donde 
todos tienen la misma ca
pacidad. 

Yo he pensado que un niüo 
que nace con de-ficiencia 
mental si ponemos las condi
ciones ade-cuadas lo podemos 
hacer un genio, con sólo desa
rrollar lo que tiene. Entonces 
perdemos mucho al estarnos 
ocupando de cosas secundar
ias , triviales; claro, vivimos 
en lo cotidiano, en lo trivial, 
pero el ser humano puede 
utilizar sus capacidades al 
orear las condiciones de un 
desarrollo de nuestras ca
pacidades, si no al 100 por 
ciento, por lo menos al 30 ó 40 
por ciento. Ahorita nosotros 
no ocupamos- ni siquiera el 7 ó 
el 9 por ciento de nuestra 
capacidad. Genios como Ein
stein llegaron a ocupar el J 7 
por ciento de su Gapacidad. 

- ¿Tan bajos andamos? 
¿Por qué? . 

- Por el desorden. Los 
pueblos que han salido ade
lante son pueblos ordenados. 

- Ordenados, es decir dis
ciplinados ... 

- Sí, seguro. Lo mismo que 
un artista, un deportista, sol
amente la disciplina. No 
hablo de autoritarismos, ha
blo de disciplina solamente .. 
El que mejor disciplina tiene 
llega a desarrollar má·s ca.:
pacidades; quien se dejá llev.ar 
por el desorden y, lo más 
importante,. no sabe lo que 
quiere, pues no desarrolla sus 
capacidades. 

El fenómeno..de Tlacote 
Viene de la la. Í'ag. 
tecnológicos, es decir, crear y perfeccionar 
los instrumentos de trabajo para mutilar el 
organismo antes que in ves tigar }' conocer la 
forma de curar sin lesjonar. Tecnología para 
diagnósitico (¿y la curación real?) , 
tecnología que . es bienvenida siempre y 
cuando no se olvide la razón fundameútal de 
su uso en medicina que es el de restüu ir e l 
equilibrio del indiv:idüo. 

Buena falta nos hace el revisar a fondo la 
filosofía médica actual. A la fecha no somos 
capaces de evitar una atrofia del páncreas 
para evitaT la diabetes 'ni tampoco sabemos 
las causas que originan este l11al, ni las 
hernias n.i la insuficiencia hepática, la gripe, 
los tumores benignos 5 malignos, caida de la 
matriz (ptosis), orígenes y tratamiento de las 
enfermedades mentales y muchísimas de las 
grastrqintestinales )' ,e~ fin, que en este si&lo 
recurnmos a la c1rugia y a la tecnología 
siempre en primer término. La gente por 
ello, porta imposibílidad de encontrar alivio 
en la "ciencia médica", recurre a cualquier 
posibilidad después de agotar las posibili
dades institucionales. 

Nuestros "brµjos" van adquriendo mayor 
aceptación después de haber sido tratados 
como "malignos" y descartados por la 
"Civilización" (por la conquista española y 
por la "ciencia" occidental). Las investiga
ciones se hacen hoy en razón de la ganancia, 
de la economía , y no de encontrar el 
bienestar de la sociedad en su salud. 

En fin, el fenómeno que debe estudiarse 
es el de la medicina actual · (oficial) y no 
perder el tiempo en averiguar :;i el agua , 
específicamente, de Tlacote es o 10 cu1:ati va 
que, por otro lado , ¿cómo no va a se-r 
curativa si e-stamos acostumbrados a tomar 
agua con cloro y con excrementos en este 
pueblo "civilizado"? . ¡Bienven:da el agua 
pura! -

989 -abortos en 91; nacieron 
Viene de la 1 a. Pag. 
número de partos disminuyó en 700 casos, 
con una tendencia a la baja. "Lo importante 
en ésto es ql1e la población usuaria de los 
servicios de Ginecobstetricia se ha ·incre
mentado", cuestión considerada como 
"frutos de los programas de Planificación 
familiar" implantados hace 5 ai1os. · 

Por otra parte, el jefe de Medicina Interna 
del Hospital General Regional del IMSS, 
Pablo Nettel Cancino, informó que con la 
incorporación . de la especialidad en 
Hematologia para atende_r padecimientos de 
la sangre, esa institución cuenta con 35 espe
cialidades. El hematólogo José Eduardo 
Murillo Tapia, el nuevo especialista, provi
ene del Centro Médico La Raza, lugar al que 
hasta ahora eran enviados los P.aoientes que 
requerían ~ste servicio, que era la tercera 
causa en importancia por la cual los enfer
mos tenían que ser llevados al D.F. 

Según la Organización Mundial de la 
SalMd, entre 8 y 18 de cada 100 personas 
adultas padecen hipertensión arterial, mejor 
conocida como "presión alta". Este mal, de 
acuerdo con .el IMSS, consiste en el aumento 
de presión de la sangre dentro de las arterias, 
NOPiciada por el hábito de fumar, la obe
sidad, el aumento de colesterol en la sangre, 
el sederytarismo y el estrés. Y se manifiesta 
en dolores de cabeza en la base del cráneo 
mareos, ~um bidos en los oídos. Los órgano~ 
que resienten los daüos son, primordi
almente , los ojos, el corazón y el cerebro, 
pudiendo provocar ceguera, infartos al 
corazón, hemorragias cerebrales e insufi
ciencia renal. Como los remedios caseros 
"no tienen ninguna acción positiva" en su 
trat:;irniento, el IMSS recomienda atención 
oportuna y evitar el tabaco, hacer ejercicio 
físico moderado, disfrutar del tiempo 1-ibre, 
dormir lo necesario y evitar tensiones 
emocionales. 

FABRICANTES 
DE UNIFORMES 

DEPORTIVOS . 
l'tTtlllle :.~',~~ ~Le ofrece las mejores 

~ , marcas como: 
~/ . c)ll!Jtl SPEPP, EDWARDS, -ESPRIT, 

IJ FP(JRTES 

arena0 

~-• 
FUTBOL 

BASQUETBOL 
VOLIBOL 

~ 
le coqs portil 

DE DESCUENTO A LOS ...._ ' -.;... 
EQUIPOS DE FUTBOL ~ ...,, 

DE LA LIGA DEL 
P-.·R.I. Y DEL l.M.S.S.- """"'·~ ad idas 

Precios especiales a 
EMPRESAS 

SINDICATOS 
ESCtlELAS 

MARVAl.\\W 
Ezequiel Montes Norte 85 Tels. 14-58-10 y 12-18-84 

(Entre Morelos y Escobedo) Querétaro, Oro. 

~ ~ EXPRESS, FUROR 
y su gran variedad 

en chamarras de piel 

A sus órdenes en su ya conocido 
domicilio: INVIERNO 21-A 

frente al Jardf n de los Platitos 
Lo esperamos con grandes · ofertas en el 

tianguis del domingo en el mercado del Tepetate 
VISTETE A LA MODA, SOLO EN JULIO'S 

MANTE~I M 1.-E-NTO 
RESIDENCIAL 
Hacienda Lobo No. 522 
Jardines de La Hacienda 

-- Tel. 16-69-53Querétaro, Qro. 
Mantenimiento en pintura vinílicá y esmalte, 

tmpermeabilización, acabados en resinas 
interiores y exteriores, y pastas decorativas 

PPRESUPUESTOS GRATIS 
LLAME, NOSOTROS VAMOS 

Atenc~_ó~_ especiªI c;te S~-~gio .Arriaga Ruíz 
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El servicio en el ISSSTE: 
Viene de la la. Pag. 

que ya se fué, porque aquí ya no to 
tenemos .. . 

Ante la respuesta, el derechohabi..: 
ente levanta la voz molesto . 

¡¡Ci'.lmo que ya se fué, si está 
enfermo y débil!!, yo lo dejé ante su 
cuidado, ahora vine por é'I y aquí me 
lo entregan .. 

- Pero ... 
No l'a deja continuar. 

- ¿Qué clase de servicio y seriedad 
hay aquí, sellorita, vengo por mi 
enfermo y usted me dice sin más, que 
ya se fué, entonces ¿se escapó o 
qué? ... ¡dígame, ¿se fué y sin ropa? ... 

- No señor, yo no sé nada, sólo le 
digo que ya se f ué y que no lo tenemos 
en la lista. 

Con la preocupación reflejada en 
su semblante el derechohabiente de 
esta institución médica que atiende a 
los trabajadores del Estado y sus · 
familias mueve la cabeza insistente
mente y un poco más calmado. 

- Seí'íorita, le ruego pregl!.nte .allá 
adentro, por ahí debe estar .. 

- V 0y a ver, pero no, ya se fué, o .. . 
a lo mejor se lo llevaron en una 
ambulancia a su domicili.o ... 

En el interior pregunta la joven: 
- ¿Oigan donde está el seí'íor que 

dimos de alta, el enfermo que tra
jeron ayer? 

Las risas no se hacen esperar y 
contestan: 

- Pues fíjense ahí debajo de las 
camas .. . 

En unos minutos regresa la encar
gada y vuelve a decir al familiar del 
enfermo, que éste no está. 

Y otra vez comienza la alegata. 
¡¿Cómo que se lo llevaron a su 

domicilio en la ambulancia, si no
sotros vivimos en el rancho y además 
a mi me dijeron que yo viniera por él , 
no puede ser seí'íorita, no puedo creer 
que sean tan irresponsables , que 
hasta los enfermos se les pierdan ... 

Se escuchan risas en la sala de 
espera. 

Y el seño.r se da la vuelta y _se va 
furioso sin su enfermo. 

Justo en el momento, se acerca 
preocupada una mujer que lleva más 
de tres horas esperando en la sala. 

Pregunta sobre el estado de salud 
de su madre, que fué traída muy 
grave a la clínica para que ta atendi-
eran pronto . -

La respuesta la deja fría. 
Todavía no atienden a su mamá, 

porque aún no ha llegado el médico , 
lo ú9ico que sabemos es que .esta muy 
delicada ... 

¡Pero seí'ío.rita , mi mamá está muy 
grave, necesita atención inmediata! .. . 

Pues sí, pero hasta que llegue el 
médico ... 

--oüo--

Otro día . También en el Hospital del 
ISSSTE en Querétaro. 

- Adentro. Después de la media 
noche. 

Se escuchan los lamentos de los 
enfermos y a su vez, las carcajadas de 
enfermeras y doctores que p.tatican 
en el lugar como si fuera mercado. 

En los pas.ittos un médico de guar
dia "corretea" gustoso a una jov- . 
encita que parece del área de trabajo 
social o de intendencia. 

-: ¡No corras! ¿No corras!, no te voy 

JUGUETE EDUCATIVO Y PROMOCIONES PARA BEBE · ,, ,, ,,~ 
EL SiO~ L DE TESSY ,,,,,, \' 

Y SU BEBE ESTRELLA 
GHIOVANNA DELGADO ESQUINCA 

Le invitan a sus promociones de juguete 
educativo y novedades para bebés 

JOYERIA NEOYORKINA DE FANTASIA 
Y BOLSA DE PIEL IMPORTADOS 

HIDALGO No. 82 TEL 12-...04- 62 

LA MANOS 
Y TUS 

FIESTAS 
SERAN MAS 
ORIGINALES 

¡FUERA DE SERIE! 
SOL Y TESSY se ponen a tus 

órdenes'. en el 14-02-63 y 12-04-62. 
IMITACIONES, CONCURSOS, PREMIOS, BAILES ... 

a hacer A'ft'da. 
El ruido de los pasill os no deja 

dormir a los enfermos. 
Y las pláticas de los doc tores . 

Uno le preg unta al otro , que 
· atiende ¡yartos a d iario. 

- ¿Cómo te fu é hoy? 
- ¡Ya estoy fastidiado de ver tantas 

viejas panzonas .. . 
El que pregunta ríe con cinismo. 

- Pues pícales el ombligo hombre ... 
- ¡Ja .. . ja .. . ja ... ja 
Y así transcurre la noche . 
Ya es de madrugada . 
Una anciana QUE~ padece de artri-

- tis , interna desde un día anterior es 
trasladada en una silla de ruedas a la 

·sala de rayos X por un muchacho . Su 
enfermedad no la deja casi moverse 
y los pies los tiene entumidos. Sin 
ciudado alguno trata de subirla a la 

cama, y al no poder con ella, le dice 
con tono serio. 

- Súbase usted sola ·viejita, yo no 
puedo cargarla, súbase de rodillas. 

- No puedo, me siento mal , no 
puedo casi moverme, contesta 
quejándose la anciaña. · 

- Sí puede, ándele usted puede, 
brínquele ... de rodillas . Y comienza 
a echarle "porras" 

- Sí puede, ándele, no está tan 
alto ... 

Después remata molesto . Además, 
yo aquí no soy cargador. · 

Así trascurren las horas y amanece 
por fin. 

Atrás se queda una noche 
cualquiera en el área de urgencias de 

' la clínica del ISSSTE . 
Este es el servicio médico-urgente 

para los trabajadores' públicos . 

Querétaro, Oro., enero de 1992 

'At., 197 
~RI~ 199 

"' 

No es nada si conta·mos lo que 
nos falta para engrandecer más 

a nuestra Patria; pero para 
nosotros los demócratas sí son 

significativos, porque siempre nos 
hemos esforzado para que 
impere .la libertad, el orden 

y la justicia. 

¡Nuestras congratulaciones! 

COMITE ·ESTATAL 
PARTIDO DEMOCRATA .MEXICANO 

SUPER ROSS ir• <eltll l~~~ri~~ hutª'~ '@gYmbf@§, 
~~~"% YJ %ª~ehfehon@rli 

FELIP~ ANGELE§ ti 
COLONIA L08 ALCANFO~E§ 

Atención dt §ti ~'~~mjn§ 
JULIO'§ 
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Miscelánea 
Víctor M. Navarro 

Huga Gutiérrá Vega en .Querétaro._<yalga pues la · 
visita del maestro Hug0, sus polem1cas presen-

. taciones y esa imagen de institucionalida? .que se 
dejó sentir. Hugo es un hombre viajero y 
parlanchín, inquiet0 y amante de las letras; pero 
sobre todo tiene sentido del humor y lo sabe trans-
mitir. . . 

Desde que salí de la UNAM; he visto a Hu.go unas 
seis veces: unas para entrevistarlo a traves de la 

- radio, otras para intercambiar libros. y buenos 
chistes. Siempre lo recuerdo, y ~e q~1ero. quedar 
con esa imagen, cómo el maestro. d1:'ert1do, intenso, 
diletante del cine y conocedor de Tm Tan; cau~a~te 

·de que muchos alumnos egresados de aq\.!el'la v1ej1ta 
"Facultad de Polacas", ahor~ se ded1guen- a la 
poesía, el' cine y al escándalo. 
· También quiero recordar algunas de sus buenas 

líneas en el arte . poético: . 
"Entrar eiz los hoteles. 
hallar uno sileizcioso y lejano . . 
tenderse entre las sábanas lavadas 
]? sin deciF palabra. ·sin abrir la ventana 
para que el sol 110 meta su esperan::a 
apretar el gatillo" . · 

Algo sobre la muestra de cine.- En e~ta e>casióñ la 
película mexicana que se proyecto durante !~ 
Muestra Internacional de Cme fue Anoche sone 
contigo de Marise Sistach. . 

A vuelo de buen cubero pudnnos observar que 
·la película no gustó mucho, o por lo mei.ws las 
opiniones no fueron del todo f~~orable~. Lo que 
también fue de llamar la atenc10n, lo d1g9 por la 
función de la noche; fue que la ge!lt~ ~~ estuvo 
carcajeando con la cinta, . que se d1virtio. co.n la 
frescura y Ja espontaneidad de la puesta en imagen. 

Marise Sistach, egtesada .del Centro de 
Capacitación Cinematográfica, pertenece a la más 
reciente camada de cineastas que con mayores y 
menores logrÓs van sacando de. su marasm? ~! cine 
mexicano. Sus propuestas, su discurso, su v1s10n del 
mundo es crítica y desenfadada; por lo menos los 
prejuicios y las m0jigate~ias son Iasti;es ~~~ sale_n 
sobrando y .esto nos permite tener una opm10n mJs 
limpia y hol)es-ta de nue~tro entorno. _ 

El· guión de José Bu1l basad? en un relato de 
Alfonso Reyes, aborda los temas recurrentes de I.as 
películas anteriores de la di.i-;ectora: la adolescencia, 
el despertar, el entorno social Y. emoc:..ion~I - del 
.jovel'l, la sexualidad, y U lila cierta atmosf era 
femenina. que campea por todas las cosas: 

Anoche sofie ... és una buena opera prima, una 
cinta divertida y quizá algo dispersa. y falta de 
historia, pero a fin de cuen~a~ un .espac1.o decoroso 
en nuestro cine que presagia mejores ti~mpos. 

Mémoria de papel número dos.- Ya salió- a la }uz 
púbfürn e'l segundo número .de la tremend~ ~ev1sta 
que edita Conacult~, Memon~ de papel -cron1cas. de 
la cultura en México- .contiene textos de R1;1fmo 
Tamayo y crónicas .sobre . e! rnck . ~ex1ca.no 
contemporáneo, Ia .poes1a de la ~ecada del cmcuei:ita 
a la fecha y artículos de D;i.ran, Huerta, Gay tan, 
Salmerón y Osear Sa~qui~¿entre ot.ros . Vale la pe~a 
asomarse a esta pubhcac1on semestraJ del Consejo. 

. . - • . Jt. 

Agustín Escoba~ expone s.u . trabaJo pláshc? . ~n 
madera. Este miércoles se maugura la_ exp0s1c10~ 
titulada Donde hay ángeles, en 1~ g~l~na Fernando 
Gamboa, ubicada en ·el centro h1stonco de nuestra 
ciudad. · · E b con · 

El trabajo en mader,a de Agus~rn seo . ar .. -
juga los vuelos místicos del erotismo y la pas1on. 
Una religiosa manera de volverse t~rrenal Y e~trar 
en eomunión con los seres del paraiso, a tr~ves de 
Ja talla cin.celar la materia, volverse el demmrgo Y 
hacedor de los paraísos pers.on~l~s. · 

Dice Rilke: "Si el angel me crnera en su peche>
/ Já f uerza su ser me anula:í~", me llega esta imagen 
cuando veo los ángeles erntw9s y nalgoi:e~ que tal~a 
Agustín, las pantera~ orgásm1cas y los .sat1ro~ peni
erectos siempre de f testa . .Es. de r.estejar la imagen 
mundana y goliarda, el sentido bberad()~ que nos 
proporciona el maestro Escobar ... ¡Salud. 

¿El fin de la · guerra· .. n 
Viene de la la. Pag. 

indígena porJos espanoles y criollos y una mu y inj~sta 
distribución de la riqueza que hasta la fec ha mantiene 
al pueblo en la más extrem~ pobre~a " nos conduce a 
reflexionar sobre las · caractenst1cas de _esta 
finalizac ión del conflicto armado . . 

Primeramenre, tal como se ha sosten1~0 , e~ A~t~ de 
Nueva Yor~. y la fi_n_na por la P~z en. México ~ig1;,1f1ca1~ 
"una soluc10n poltt~ca, no social n1 econ~m1ca . ( 1) ) 
de esto se desprenden una serie de consideraciones. 

En principio es importa~te tener en cuenta los 
factores externos a este conflicto; dei:itr? de los cuales 
el desmembramiento del bloque socialista Y ~irns r~- . 
cientemente, el de la Onión Soviética , han dejado sm 
sustento político e ideológico-al meno~ por e} .mom
ento- a las luchas de los pµeblos por su 11berac10n, por 
la justicia y la equidad social. · . . 

Por otro lado , en el marco de la conf~rmacwi: del 
mundo en bloques económicos y financ1e ro:s bajo la 
éjida de las superpotencias, la permanencia de los 
conflictos armados ya no es rentable . Desde su per- . 
spectiva el rnumki se l?repar~ aho~a a una nueva forma 
de guerra: la comercial y fma~ciera . . · . . . 
. Para este tipo de competencia CO'merc1al, el gob~ .

erno de EU, patrocinador de la guerra salvadorena 
desde hace doce años, hoy se encuentra en u.n 
considerable rezago con repecto de Jal?ón Y Alemania 
y con una profunda rece~ión económica. pe ahi que 
haya presionado al ~obierno salvadoreno para la 
finalización del confhcto; pues en este. momento es 
más importante preparar a Latinoaméncana para la 
"Iniciativa de las Americas" a través de los tratados 
de Libre Comercio., reformas estructu:ales, 
penetración de capital extra_njero .. y todas las ex1.g~n
cias que el FMI ya e~ta hac!endo al gobi~ 1 no 
salvadorefio para un crédito contrnge~te Standb·y d~ 
59 m'illones 300 mil dólares para _Q_ichas reformas 
económicas y financieras (2). 

Este- marco dejó pues tanto al FMLN como .a! 
gobierno y ejército y ~¡ ejérc~to ~-ªlv~dorefios -srn 
muchas alternativa:s. Quizá la fmaltzacron del .con
flicto armado bajo los auspicios de la ONU constituye 

·una "salida digna" para ambas pa_rtes; lo cual no puede 
significar 'la completa conformidad de los sectores 
involucrados . . ·. . .. 

Si esto ft:tera asi estaríamos presen.cian~o m~a pax 
ameriGana" con tod.os los riesgos que ~sto 1mpl1ca. 1:-os 
acontecimientos fqturos serán la meJoi· resp~es~a . 

En lo interno, el profundo desgaste d~ eJerc1to .J: 
guerrrilla, a pesar de ·que el FML~ . s1~mpre ~1? 
pruebas de una supre~acía sobre el ~1erc1to , cte:1:0 
también en un cansanc10 de la poblac1on salvado1 e.n~ 
por uRa parte y en un éxodo de la mis~a, po.r la. o.tr?; 
todo lo cual hizo difíciluna insurrecc1011 y el tnun1o 
anhelado por este conducto, ade~ás la perm~~1e~te 
ayuda norteamericana al gobiern.o v ~ !~r.c1to 
salvadorefió llevó a ese· empantanam1ento d1fic1l de 
disolver por otra vía. . . . . . 

Que la so~ución a.1 confhct~ sea poht1co , no social, 
ni económICCl quiere decir . que los ¡problemas 
economicos y sociales, determmantes. aces;tr~les del 
confliclo no sólo subsisten ei: la ~~tuahdad ,, sino g~e 
a doce afios de. guerra y parahzaci?n de la pir~ducc1on 
en todos Jos rubros, ·éstos d~be.n haberse agwdizado, le> 

· que seguirá sie;1ldO una fuerza latente paira nuevas 
eKplnsiones- ·social.es. 

factores también a tomarse en cuenta ~qn1 l~s c~n
diciones de negociación: la ciesm1lnan~ac1~11 
asimétrica del ejército y deJ Fr:-1L~. Hay ·calendar~o 
para éste, pero no para el ejército. E l repair~o.a.grario 
entre los combatientes y sus escasas po'.s1bi.Iidades 
económicas para adquirir un p~dazo die tierra . y 
trabajar.la, dada su Ia.q~a. ausencia en e~te -tr?-baJo . 
También se nos hace d1f1c1l pensar en la d1soluc1on de 
los ouerpos de segurid·ad y escuadr.ones de la muerte 
por decreto, dada la fuerza de los intereses que ellos 
defienden. . . 

Con todo, en' El Salvad0r _emp.1~za una nu.eva .. era, 
la llllcha del pueblo será ahora pol!t1ca. La sol1da11dad 
i·nternacional deberá vigilar por que los A cuerdos de 
Nueva York y el Acta de Paz se c .u~nplan Y' que .~e 
hecho cuenten con un respaldo poht_1co ~ eco.n?m11..:o 
para la reconstrucción. Den<? ser as1 la estabilidad y 
la !Jaz seguirá siendo un s.ueno . 

(1) - La Jornada, 04.01.92 
(2) - Id. 07.01.92 

Crean ex panistas ~ I · 
Viene de la la. Pag. 
que ingresaron en 1988 , con los arribistas y 
oportun istas grupos . D HTAC (Desarrollo 
Humano Integral y Acción Ciudadana),. la 
Ancifem (Asociación Nacional Cí~1.ca 
Femenina), algtmos pad res de familia, 
MURO y los "em¡xesarios que vieron que 
estar en el PAN r i·nde buenos dividendos". 
_ Esta es· " l;i primera escisi~n esr,ect~cu~~r 
que sufre el PAN en Queretaro , anadw , 
pues ocurre tras la maq~inación . de los 
cuadros de viejo cui'ío . Quien segurame~te 
será nombrado secretario general del Partido 
Dignidad Ciudadana acusó de_ manera p~r
ticular · a Arturo Nava Bofanos, a quien 
identificó como "miembro del MURO, un 
movimiento de ultradérecha con actividades 

. secretas que incluso se ha caracterizado p·or 
haber golpeado a sacerdotes. Y en el PAN 
local hay varias gentes que perte~ecen a este 
movimiento'', aunqu_e se reservo nombres . 

A un comentario de Nava Bolat'íos en el 
sentido de que a los renunciantes sólo desea 
"que Dios los bendiga", Ugalde comente;>:. lo 
mismo le deseamos nosotros. En reacc1on, 
el diputado José Moreno Escob~do aseguró 
que "son sólo 7" los gue abandonan al PAN. 
"Es cie.rto que en AN éramos pocos, pero. 
logramos ~acer un par6do: .. co.n ~os recu~sos 
que \loy tienen ellos -puntualttzo FrancisceJ · 
Ugalde- nosotros- liabríarnos hecho· mucho 
más". En el transcurso · de esta sema·na se 
conocerá el mecanismo que seguirá el grupo 
renunciante -integrado hasta ahora sol
amente pOr residentes e~ la ciudad capita.J y ,, 
que comenzó a organizarse hace var~os 
meses- para presentar su formal s~parac1.~n , 
pues el fin de semana aún n<? d~f1.nían si lo 
hacían en masa o en forma 111d1viduaL 

. · Con respecto a militantes veteranos como 
Alfonso Adame Negrete y José Morales ; 
identificados con el grupo Dignidad Ciuda
dana, Ugalde comentó que ambos fuero-n 
margiriados del consejo esta.tal pero que no 
se incorporan al nuevo partido estatal. Por 
últ.imo, el ex dirigente panista confió. en que 
la presencia de personas como Rodolfo 
Mufióz Lámbarri, Enrique Sánchez Gómez, 
Guadalupe Tapia Tomás Maciel Landav
erde Esperanza E;piRosa, Consuelo Mejía y 
Rica'rdo Saavedra y él mismo, .entre otros, 
propiciará fuertes simpatías al PDC, pues 
"aún pesan ·mucho las personalidades" y 
debe reconocerse que cuando "Rodolfo y yo 
competimos, en 82 y 85, por l.a presidencia 
municipal votaron por las personas y no por 
el PAN". . 

EL PAN, CON MAS FUERZA 
Y AUTORIDAD MORAL: NA V A 

En otro orden de idéas, ef l2 de enero pas~do 
Arturo Nava Bolaños rindió su último in

forme al freo.te del PAN en Querétaro, y en 
el cual no existieron alusiones a problemas 
de división interna. "Nos ha tocado estrenar 
la década de los 90s, tenemos un part!do con 
cada vez más fuerza, con más capacidad de 
maniobra i con mayare~. recursos humano.s_ y 
materiales y con aYtondad moral. .. ~cc10n 
Nacional se ha ganado una pos1:c10n de 
res.peto indiscutible eR la ?~inión públic~"· 
- Aúnque no existan suflctent~s gara11t1as 

de impa·rcialidad y transparencia · elec !o~al, 
seguiremos participando- en ~?s con:1.~10~ ; 
dijo luego de calificar como pa-radoJt~o 
que el lenguaje oficial "haya re.c<?gido 
nuestras propuestas'' y ~aya ~od1f1c~po 
algunas leyes .• pero al mismo tiempo ~~ 

· aferre a un sistema electoral fraudulento . 
Dijo que mientras "l.os vieAtos Gle. libertad 
sopla'n por todo el mundo y emp~jan cam
bios vertiginosos hacia. una soc1e.dad. mas 
humana, en Querétar:o la democrac1~ aun 110 
es lllna realidad plena" y los cambio~ para 
mayores espacios de libertad '.'son tímidos y 
Iimitádos". 
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La estrella ·azul 
A Lupita Miller 

... El caballerb en agonía comenzó a declinar 
la singular, gallarda y hermosa .bandera de 
los tiempos futuros. Volvió su semblante al 
universo deseando encontrar reconforto a su 
fatigado andar. ... vió entonc~s una blanc~ y 
suave nube pasaJera; presag1at~do.la p1:ont~ 
presencia de la estrella .~zul sm ~spac10 n1 
tiempo. El astro aparec10 con~o st tuera un 
sol en el invierno o como la bnsa del mar en 
el desierto; y con sus bellos ojos y su tierna 
voz embelesaron a aquel hombre cuyo 
pecho cobró inusitada fuerza y su mano 
pudo erguir de nueva cuenta la bandera ... 
Qué pena si no existiera la blanca y su:we 
nube pasajera y, sobre todo , esa estrella: 

¡La estrella azul! 

Héctor Cabrera. 

Amplio programa de 
actividad.es en la dirección 

municipal de Bienestar Social 
La dirección de Desarrollo y Bienestar 
Social del Ayuntamiento de.! Centro, dió a 
conocer el programa de actividades para 
1992 en las áreas de Educación, Cultura, 
Deportes, Recreación y Salu?. Rosa Ar
celia Villaseñor, coordinadora de 
Educación, anunció la promoción de becas , 
apoyo con equipo deportivo, campa~as de 
forestación y limpieza a escuelas, al t1empo 
que Sergio Pedraza, coordinadorAe Cul
tura habló del rescate de las tradiciOnes y 
cost~mbres mediante conferencias, ex~ 
posiciones y talleres. Héctor Aranda 
Calzada, coordinador de Deportes, invitó a 
los atletas a que participen en la primera 
carrera pedestre de la Constitució Mexi
cana, el domingo 9 de febrero . 

~::!::_~~~;..-u• -~~ fig \fJU1~1i-wt [~~: 
Le invita a practicar el sistema 

más antiguo de Ja defensa personal 
con el manejo de armas orientales 

como son: 
SABLE, ESPADA, LANZA, BASTON, 

ere., Y COMBATE SANt 

INSCRIPCIONES: 

GOZA PIE. l'f!! 54 
12 • 43 • 06 

BICitlETAS 

B~~ii041B~?~~~:~~ 
QUERETAKO, QRO. 

La existencia .más grande en BICICLETAS, TRICICLOS Y COCHECITOS. 

Apátelos 1 o 
c _on el 

~ 

o/( para 

O
NAVIDA 

Y REYES 

Surtido en refacciones y accesorios a los 

preciqs más bajos en mayoreo y menudeo 

VISITENOS EN INVIERNO 17 SUR 
(Frente al ¡ardin de los Plat.itos) 

Teléfono 12-78-93 

MUEB.LERIA 10%· DE DESCUENTO EN 

* 
* 
* 
* 

•* 

COLCHONES 
€L LAPANC -. ~os 

€.~~ 
oü 1 

..IVA.Rb:Z .!Vor'e # .IS.9 C~n,ro 
Qu~re,•ro Q.ro; .. .1/.:Z cu•dr.. deJ 1-/o 
TeJ.· .I.:Z-J4-Q.I 

S ~,.-t · éo ~,~ 
~,s,'l: s~-r. 

COLC~i<»ES '* MODULARES 
BASES DE MADERA * VIDEOCASSETERAS 
CABECERAS * REFRIGERADORES 
SALAS * ESTlFAS 
TELEVI~S y MAS PARA EL HOGAR 

. ENTREGAMOS EL MISMO OlA 
. · A DOMICILIO · SIN . C .OSTO . ... 

Extenso surtido en libros de texto para 
Secundaria, Preparatoria y Superior 

Libros técnicos y literatura en general 

SI EL LIBRO QUE USTED SOLICITA NO LO 
TENEMOS, NOSOTROS SE LO CONSEGUIMOS 

16 DE SEPTIEMBRE No. 47 Ote. CENTRO 
QUERETARO, ORO. 

ARTESANIAS Y CURIOSIDADES 

''ATZIMBA ,, 
Extenso surtido en Guitarras, ... 
Mandolinas, Violines y demás 

instrumentos de cuerda. 

Hidalgo No. 67 

QUERETARO, QRO . 
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Acuerdo comerciantes-ayuntamiento 

Insiste la Unión de Carrillo 
Puerto en recuperar sus lugares 

Martes 14. Primera moviliza
ción de vendedores ambulantes 
tras la "limpia" de la ciudad. La 
demanda: derogación del 
Reglamento municipal (aplicado 
el 7 de enero) y revocación de la 
reforma al Código f>enal 
(artículo 229-bis, adicionado el 
27 de diciembre) para la 
recuperación de sus espacios de 
venta. El núcleo fuerte: 'miem
bros de la Unión Felipe Carrillo 
Puerto, la Unión de Comercian
tes Populares, la Unión de Colo
nias Populares, la Unión de Ar
tesanos Urbanos y del Partido de 
la Revolución Democrática. 

Entrada la tarde, luego de su 
paso por las principales avenidas 
del centro, los cerea de 300 
manifestantes llegaron hasta el 
Palacio de Gobiern0. En razón 

' de que a la marcha se incorpo
raron otros grupos sociales, el 
conjunto de demandas se amplió: 
exigencia de respeto a la 
posesión de tierra de ejidatarios 
de San José el Alto, liquidación 
de los empleados de la empresa 
Fumaq. 

Una comisión representativa 
fue recibida por el secret::irio de 
Gobierno, Jesús Rodríguez 
Hernández, y el director de 
Gobernaeión, Héctor Parra 

Rodríguez, quienes informaron 
que se ha dispuesto que el 
artículo 229-bis no será aplicado 
sino hasta febrero, una vez que 
se establezcan acuerdos definiti
vos en torno a este conflicto. 
Telefónicamente el secretario de 
Gobierno intervino para que las 
autoridades municipales en
traran en negociación con las or
ganizaciones manifestantes. 

El propio Héctor Parra 
acompaüó a la multitud hasta el 
Palacio Municipal, en Guerrero 
y Madero, cuyas puertas se en
contraban cerradas. Una 
comisión dialogó cQn el secre
tario del Ayuntamiento Mario 
Quiroz Gatica. El día siguiente, 
miércoles, un numeroso grupo 
de comerciantes se apersonó de 
nuevo en el ayuntamiento, 
donde se firmó un convenio de 
reubicación. Se otorgarán per
misos a 20 personas en el primer 
cuadro. Y se instalarán tianguis 
rotativos en la lateral de la 
Alameda Hidalgo, en la Central 
de Abastos, San Francisquito y 
San Pearito Peüuelas. 

"Para el buen funcionamiento 
del tiánguis y facilitar su 
operación, conjuntamente se 
diseüará un proyecto de estruc
turas y lonas ligeras, cubriendo 

el 50 % e su costo los comer
ciantes y 50 % el ayuntamiento", · 
establece el convenio suscrito 
por el secretario del Ayuntam
ientc:>, la tesorería municipal y ·el 
regidor de obras públicas; y por 
la ot ra parte , Celestino 
Hernández Alanís , Cándida 
Acosta, Jesús Arias y Pablo 
González Loyola Pérez. 

Este último, diputado local 
suplente por el PRD, comentó 
que durante la primera seman~ 
posterior al desalojo del centro 
de la ciudad la inconformiuad se 

. generalizó porque "nadie está 
trabajando para sobrevivir. .. y 
todo mundo se está tronando los 
dedos", y añadió que de otras 
organizaciones, incluyendo de 
algunas priístas , han emigrado 
comerciantes hacia las filas de la 
Felipe Cariillo Puerto . Opinó 
que algunas organizaciones de
cepcionaron a sus miembros 
porque "con . su entregui$mO los 
dirigentes sacrificaron a sus 
bases". 

La noche del martes, durante 
la concentración de vendedores 
en la Plaza de Armas, varios 
fotógrafos imprimían sus 
gráficas y en poco tiempo se 
formó una trifulca y a un in
spector municipal le fue arre
batada una cámara. Según Di
ario de Querétaro, uno de sus re
porteros gráficos resultó afec
tado. "Le>s periódicos nos han 
atacado y por eso hubo una 
reacción fuerte" , explicaron los 
comerciantes. 

En Arroyo Seco pagarán 
el predial hasta que el 
gobierno "recapacite" 

El 14 de enero pasado se realizó en la cabecera 
municipal de Arroyo Seco una multitudinaria 
reunión en la que se mostró una inconformi,.. 
dad generalizada por el elevado incremento al 
imp~e~to predial. Presentes , los regidores 
municipales del PRI y el PRD apoyaron el 
acuerdo tomad0 de no hacer su contribución 
hasta en tanto "el gobierno recapacite o cor
rija los recibos, si es que se trata de errores". 
Indicaron los inconformes, más de 300 que 
hay recibos con cifras estratosféricas incluso 
hasta de 16 millones de pesos. "Quienes 
pagáb~mos 1 O ó 15 mil pesos, se nos manda 
un recibo por 100 ó 200 mil". 

En Arroyo Seco "se está revolviendo muy 
feo ,la; ?Osa", advirtieron los habitantes, a cuya 
dec1s10n de no pagar se unieron los vecinos de 
El .Refugi_o y Concá. Los regidores no 
supieron mformar cuándo acudirá a esa 
población serrana_ el gobernador Enrique 
Burgos "porque -dijeron- no tenemos acceso 
a la información y menos aún a cosas más 
delicadas como la cuenta pública". A los 
regidores, por cierto, no les han pagado sus 
sueldos, fuera de algunas cantidades 
esporádicas "porque no hay dinero". Acudi
eron los pobladores luego con el alcalde 
Manuel Ramos, Quien dijo no sa-ber ' 'de bor
lotes". "Queremos saber cuándo viene e l 
gobernador para decirle que nos están co
brando muy caras las cachuchas y los mandiles 
que. nos tr~je~oi:i" , agregaron priístas y per
red1stas al ms1stlf en el alto impuesto predial. 

Caja Popular LIBERTA D 
S. de S.E. de C. V. de R.L 

INSTITUCION DE AHORRO Y CREDITO 

PRESTAMOS AL · t.9% MENSUAL 
PLAZOS PARA PAGAR HASTA TRES AÑOS 

MONTO MAXIMO $130'000,000 

CAJA POPULAR LIBERTAD LA MEJOR ALTERNATIVA 
USTED TIENE LA LIBERTAD DE ELEGIR 
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San José Casas Viejas: un 
pueblo "rebautizado" 3 veces 

+ Una leyenda viviente + El tir>mpo de las di!igen.~ias, l~s minera?t;s y los foraj~dos + T~as de ad
judicarle el nombre de Ciudad Alvaro Obregon + Un dta amanecw derrumbado el numo rorque no 
les gusto la estatua de Obregcm", cuentan iturbidenses 

Por Mary González Hernández 

Desde muy temprano, sobre esas e~tensas 
llanuras -al norte del estado de GuanaJuato-, 
cuando apenas comenzaba a habitarse ese ter
ritorio rodeado de minas y cuevas profundas, 
varios hombres iniciaban su tarea del día. 

Amanecía en ese pequeiio pueblo aún no 

Fotos de Gutberto Raga 

construido por completo. Los hombres de 
arrugas pronunciadas y de origen humilde tra
bajaban bajo los candentes · rayos del sol. Una 
yunta jalada por varios burros daba los primeros 
paso.s para urbanizar la ciudad que pretendían 
construir. 

Asi. de manera rústica se fueron delineando 
las calles amplias y bien hechas. Y con el paso 
de los aílos se fué edificando San José Casas 
Viejas. el pueblo nuevo que nacía ant.e la 
llegada de viajeros de ~odo el _País que ':eman a 
hacer dinero a estas t1erras ncas en mmerales. 

Por doquier llegaban las diligencias que iban 
hasta Laredo Texas, que transportaban _grandes 
cantidades de oro. - Entonces, el metal mas 
preciado de todos los tiempos concent~aba a 
nativos v fuereílos que trabajaban, que 1ban y 
venían de la antigua garita, ubicada en la calle 
Gomez Pedraza. En la plaza principal amarra
dos de lcis arboles, los burros descansaban 
mientras sus dueílos hacían sus trueques en el 
tianguis al que acudían de todas las rancherias 
cercanas. 

- San José Casas Viejas instituido legalmente 
con ese nombre, era entonces el· crucero hacia el 
camino antiguo a San Miguel · Allende y la 
puerta hacia la sierra gorda; era el San José que 
se engalanaba en días festivos con sus mujeres 
de alcun)ia , hermosas y bien vestidas. • 

En el perímetro de San José había mucha más 
gente que ahora. Dt;bido al mineral de Po_zos y 
San Jose. la poblac1ón flotante era crec1ente . 
Pero, de pronto. irrumpio la decadencia. Ter
mino el mineral y con ello las diligencias
tomaron otro rumbo. Con la revolución de 
Carrancistas y Villistas, el pueblo volvió su 
marcha hacia atras y quedo todo olvidado. 

Y tras el acelerado crecimiento vinieron las 
batallas que se libraron en las cercanías de San 

Maria Elena Zarazúa: 
tres años después 

+ "Cuando me inscrihi hubo quienes me 
dijeron que 110 pusiera en ridículo a San José" 
+ Cunndo obtuvo el titulo de Señorita Gua
najualo en el 88, "solo me dieron una dotación 
de cremas" + "Yo 'creo que la Dirección de 
Turismo se quedo con los premiqs porque 

" nunca me dieron nada 

Por Andrez Vázquez Hinojosa 

Su mente se remonta a tres ai1os atrás. rf-lla 
es Maria Elena Zarazua Rubio. Stiiorita 
Guanajuato 1988-1989. · 

Cuando habla. su semblante adquiere una 
tonalidad que denota alegria por 5quellos 
tiempos cuando obtuviera el titulo de Sei'ior-
ita Guanajuato . Reci'be al reportero en la 
elegante sala de su casa. Vestida con ropa 
informal se acomoda en el es~acioso sillón 
v asi. comienza la entrevista. 
- Recuerda ios momentos importantes del 
certamen Sei'lorita Guanajuato, pero a la 
vez demuestra decepción ante el rechazo 
que dice, tuvo por parte de sus conciuda-
danos. · 

"Cuando entré al concurso -lo hice porque 
vo realmente lo quería, nadie me invitó ni 
ñ1e animó, la ~'erdad no tuve m'ucho apoyo 

-del pueblo, sinoJ todo lo contrario. ya cuando 
entre al concurso llegó un momento en que 
hasta me tacharon de analfáb~ta y de tonta, 
inclusive hubo gente que llego a decirme 
que no pusiera en ridículo a San José 
Iturbide'1

• • 

Sus palabras son espontáneas. "Al. p_ri!l
cipio tuve rechazo por parte del mun1ctpto. 
pero cuando vieron que fui semifinalista, 
por parte de la presidencia de San ~osé 
Iturbide me fueron a a apoyar' pero por 
parte de la Dirección de Turisf!1o no ' tuve 
ningun apoyo y por si fuera poco no me 
entregarOn ninguno de los premios. Sólo me . 
dieron una dotación de cremas y los demás 
premios que eran cuatro ~il_lones de peso~, 
un guardarropa y un vtaje a Australia 
representando a México en el concurso 
Sei1orita Piel Canela. no supe nada. yo creo 
que la Dirección de Turismo se quedo con 
ellos. Es muv faciL prometer premios pero 
muy dificil cÚmplir, por eso yo no prometí 
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VO.CES DE PAPEL 
"No me gustan c()n minifalda ... 

porque ... porque:. ¡enseña-n todo! 
Maricruz AguiJar Soto, 12 aílos, 
escuela Miguel Hidalgo: Me 
gusta mucho vestirme a la mo
da y yo misma voy con mi· ma
má a escogerla cuando me van 
a comprar. Cuando este grande, 
me gustaría vestir como Lu-

. cerito porque se ve muy bien. 

Regino Juarez !barra, 11 años, 
escuela Patria: A mi me gusta 
ver con pantalon a las niílas y 
muchachas, porque así se ven 
mejor. No, con minifalda no 
me gustan porque río se ven 
bien y porque ... porque ... porque 
¡enseiian todo!. ¿Y a mí 
como me gusta vestir?, pues a 
la moda como el grupo Vanilla 

fce, porque además me gustan mucho sus canciones. 
Ana Isabel López García, 8 
años, escuela Justicia Social: 
A mi me gusta andar vestida 
muy moderna, me gusta usar 
minifalda como Lucerito 
porque se ve muy bien. Yo 
tambien voy con mi mamá a 
escogrmi ropa que me van a 
comprar. De quince aüos en 
adelante me voy a vestir de 
blanco y negro porque es una 
combinación muy bonita y ele
gante. · Creo que a los much
achos les gústan mas las much
achas con minifalda ; porque 
las ven así mas guapas de las 
piernas. Y a mi me gusta ver 
a los muchachos vestidos con 
traje · negr,o. Blanca Yanira Esqueda Ro-

. cha, 9 años, escueia Miguel Hi-
dalgo: Yo prefiero vestirme 
con faldas abajo de la rodilla 
o con pantalon de mezclilla. 
Minifalda no porque se me · 
notan mucho los pies, ·mira, 
como los tengo. Pero cuando 
este grande si voy a usar 
minifalda porque voy a estar 
mejór que ahora, voy a. usar 
minifalda y voy a dectrle a 
alguien: ¿Me invitas un cafe? .. . 

Daniel Franco González, 9 aüos, 
escuela Patria: Las much
achas y niñas se ven mas bonitas 
con minifalda, mi hermana se 
viste asi. Pero ... que se vistan 
como quierap, a mi me gustan 
los trajes de vestir para los 
hombres. 

Dennise Esqueda Roch~, 10 
aílos· escuela Miguel Hidalgo: 
Prefiero las faldas largas abajo 
de la rodilla, porque si ahorita 
uno se pone minifald-a, se ve 
grande, · aunque si, sí me gusta 
arreglarme cuando voy a ver a 
mis. amigas. Las muchachas se 
ven bonitas con minifalda y 
eso también les gusta a los
chicos. A mi me gusta ver a los 

hombres con traje porque se ven elegantes. 

Nuestras letras . 
Vecinos de Abasolo solicitan 
la construcción de baños junto a la parroquia 

Amigos míos, saludos cariílosos: La otra 
semana le toco a la calle de Juarez, ahora 
le toca a la calle de "Abasolo", que 
empieza desde la parroquia hasta arriba 
por donde es el "viacrucis'' el viernes 
santo. 

Pues con mucho respeto ahora nos toca 
a nosotros comunicarle a usted lo de los 
"ba íios". 

¡Toda la gente se · queja de unos baílos 
públicos!. Nosotros todas las ¡:>ersonas 
que vjv.imos en esta calle, a nombre de 
todo el público, pedimos que ·se hagan 
unos .baiios junto a la parroquia. Se va a 
venir otra vez la fiesta del cinco de 
febrero y esta calle esta horrible con ese 
aspecto que da ese lugar, pues toda la 
gente que viene de fuera, del rancho, 
tienen necesidad de hacer "pipí" y a 
donde van, tienen qye buscar a donde ... y 
no hay más·que atras de la parroquia, ¿a 
donde mas?. El padrecito tiene sus cen
tavitos y ya desde cuando los hubiera 
hecho, desde cuando los pr0metio y nomas 
fué pura promesa. 

El arte de la cocina 
José Luis Ah·arez Gonzál-ez 

Este padrecito Tinito no nos va a dejar 
nada de recuerdos. Que diga uno: ¡Mira 
nomas que chulada de ... ! .. . de· nada. 

Nomas es de que él diga y 'toda la gente 
coopera. Yo aseguro que si vemos a doña 
"Agueda" , la seüora que vende zapatos, 
ayuda con lo que se le pida . Si vemos a 
los seílores Bernardino. Buenrostro, Clau
dia Mendoza, Jesús Martínez, Pablo 
Martínez, Chayito Artega, Ermila Mon
tes, e Ignacio Gallegos, todos los comer
ciantes del día domingo y miercales, aun
que sean de fuera, aseguro que ayudan 
con lo que sea su voluntad. 

Qué es eso que ese pedazo de la parro
quia esta horrible y ni una lavadita le 
hechan siquiera de vez en cuando, ·¡ La 
pobre "compañera" es la que a eces anda 
recogiendo todo aquello, porque ni las 
seíloras que barren las calles,~ 'an a 
limpiar allá. 

Nomas la pobre seílora Yuya es la que 
limpia eso. Se los agradecere bastante. 
Virgilio Ruiz, 
San José lturbide 

Centro Cultural ·· 
-Horarios-

Musica: 
Para muchas personas que se dedi
·can a ella, la cocina es un medio 
.que les permite tener buenos in
gresos. Es un trabajo como 
.cualquier otro y a través del cual 
:se obtienen seguro médico, pres
taciones y vacaciones anuales, de 
:acuerdo al cargo que ocupan y a 1? 
.empresa donde laboran. 

No solo es una vocación, sino 
.que constituye una actividad que 
permüe desarrollar la creatividad. 

Saber apróvechar todos los in
_gredientes que tenemos a nuestro 
:alcance para hacer cosas bellas y 
:saborsas que nos den placer. 

Se debe disfrutar plenamente 
•estar en la cocina, preparando 
nuevas recetas e "inventando" o 
•Combinando sabores y colores, para 
tratar de hacer cada día mejor las 
.cosas. Claro que no todo sale como 
uno . se lo imagina, pero son ex-
periencias. . 

Para el cheff de un restaurante, 
.el mejor premio es cuando .el 
diente admira la presentación de 
:su puntillo y saboree el contenido 
y el ' saber que un cliente regrese 
una y otra vez, ~s su mejor satis
facción. 

La cocina es fundamentalmente 
un arte, lamentablemente en 
México no todos piensan · asi. En 

Martes de 4 a 6 
Jueves de 4 a 6 
Sabado de 10 a 12 

Taller infantil de Bellas Artes: 
Martes de 3 a 5 
Jueves de 3 a 5 

Artesanías: 
Lunes de 3:45 a 5:45 
Miercoles de 3:45 a 5:45 

Corte y confección: 
Martes de 4 a 5:30 princtptantes 
Martes de 5:30 a 7:00 intermedios 

Danza Infantil: 
Lunes grMpo "a" de 3:30 a 4:30 

grupo "b" de 4:30 a 5:30 
grupo "e" de 5:30 a 6:30 

Horario igual para el miercoles 
Danza para adultos, lunes, miercoles, 
jueves y viernes de 6:30 a 8:00 

Reposteria: 
' Miercoles de 4 a 6 

Pintura: 
Sábado de 10 a 13:00 Hras. 

ingles preescolar: 
Lunes de 4 a 5 
Martes de 4 a 5 

·Otros paises, ser cocinero es c'omo * Se te invita al taller de ceramica infantil 

... 

.ser abogado o ingeniero, por ello (informes en la dirección). 

los cocineros en Europa r-------~========================================~--------~ 
·estan orgullosos de su ac~ 
tividad y cuidan 
muchísimo su prestigio. 

Aquí en México, por 
.desgracia, no valorizan 
. esta profesión, sino que 
lo toman como un trabajo 
.que puede hacerse me
.canicamente sin sensibili
-dad v no es asi. 

Ásí, la cocina por ser 
un arte requiere 
·creativirlad, entrega y 
:amor . 
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San José Casas Viejas: 
Viene de la la. Pag. 
José. En la hacienda La Alamed~L se libraba 
una batalla sangrienta, encabezada por un lado 
por 'el General De la Vega, quien inclusive 
presto su propia casa para resguardecerse de 
los enemigos. 

Justo en este etapa de la revolución fué 
cuando "estaba la gente más jodióa", dicen 
algunos vecinos de ·ese municipio. "Había 
mujeres muy hermosas y solo algunas podían 
vestirse de gala, eran mujeres de las familias 
Vargas, Ferro, Montes y las Arvizu. En la plaza 
principal, como antiguamente le llámabaPl, 
había lunetas de cantera de doble· respaldo . 
Había también en otra pequeila plazita, un 
pozo que le llamaban El Caracol, del pozo se 
veía venir a los aguadores que cobraban cinco 
centavos por cada viaje de agua". 

-oOo-

Las leyendas. · 
Álgunos ancianos iturbidenses, cuentan 

tambien · las leyendas que a lo largo de la 
historia han girado en torno al pueblo que le 
han cambiado ·en más de dos veces, el nombre. 

"Cuentz.n que en el Cerro de las Barras, en 
tiempos en que había mucho mineral en las 
cercanías de San José, había una pandilla, de 
forajidos que se dedicaban a robar las diligen
cias. En las cercanías del rancho de la 
congregación, de la venta y de Sari Diego de las 
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Entre tus calles El Callejón Olvera: 
entre el ir y venir de mucha gen·te 

Por Andrés Vá:iquez Hinojosa 

Son las típicas fachadas puebleri-:
nas. Muros -de grueso adobe y 

· largos canales de desagüe. 
Algunas conservan su color natu
ral de cantera. 

25 viviendas conforman eL cal
lejón Olvera. Una hermosa joya 
barroca adorna el callejón. Es la 
"Santa Casa", iglesia a la que 
acuden a orar los fieles cris
tianos y cuyas puertas "permane
cen abiertas de par en par todos 
los días". 

A lo largo del callejón se ven 
todo tipo de negocios. 

Dedicados la mayoría al com
ercio, los vecinos hablan: 

- Nací aquí. Tengo 16 aüos 
viviendo aquí -cuenta Gabriel 
Ferro. Cuando llovía se hacía 
mucho lodo y no contábamos con 
todos los servicios v las comodi
dades que ahora teñemos como el 
drenaje, la luz en las calles, 
bueno, sí había pero muy poca -
recuerda-. Arreglaron todas 'las 
calles y ahora sí están totalmente 
pavimentadas. 

En cada esquina está colocado 
un depósito de basura para que 
el callejón permanezca siempre 
limpio, porque de lo contrario 
"el muniéipio nos multa si está 
sucio el pedazo que le toca a cada 
familia". 

En el callejón todo es tranquili
dad, dice el joven Ferro: "todo 
está en orden aquí porque no hay 
pandillerismo, no ·como en las 
orillas del pueblo donde se jun
tan los vagos y hacen sus pandil
las" -finaliza. 

De 75 ai'los de edad, disfru
tando de su cig,arrillo y en espera 

paciente de la llegada de algún 
cliente que quiera "deshacerse 
de su c-abellera" está el seí1or As
cención Trejo. En el pequeílo 
cuarto de peluquería se aprecian 
sus antiguos instrumentos de tra
bajo. 

"Soy de un rancho, tengo como 
15 ai'los trabajando en este oficio 
de peluquero. Aquí me doy 
cuenta de lo que ocurre en este 
lugar .' Siempre pasa por a~uí 
mucha gente que va al Mercado 
Municépal ·que está allá abajo". 

Cuenta don Ascención que los 
el día de tianguis, el miércoles, e! 
callejón se llena de puestos de les. 
comerciantes que ofrecen su mer..: 
cancía con "todo orden y deil} n 
limpio al terminar. el tianguis'": 
"Antes, recuerdo que nadainás el 
día de plaza era el domingo, ahí 
en el mismo lugar donde con
struyeron el Mercado MuJ}:Ícipal. 

- "Corona Hermanos", así se 
llama el negocio de mi patrón. 
Yo sólo soy empleada, no sé cdmo 
estabá aquí antes porque _yo vivo 
en otra calle. Es la voz nerviosa 
de Adriana Grimaldo· de 18 ai1 os · 
de edad: "Desde temprana hora 
el callejón es un ir y veni.r de 
mucha gente, porque vienen a 

- comprar el mandado aquí al 
mercado. Los miércoles es cuando 
hqy ·gran .movimiento por el · tian
guis . No hay robos como en otros 
' lugares porque los vecinos se 
lleván bien y en bs noches · hay · 
mucha luz, también tenemos todos 
los servicios solamente nos falta 
'el teléfono en este callejón y 
"entre muchas calles" más -con
cluye-. 

Trasquilas, .se escondían los malvivientes y 
asaltaban. Hasta que un día ejecutaron el gran 
robo, archi ·vado a la fecha en el Archivo de la 
Nación". 

"Nunca se pudo encontrar esa cantidad de 
oro que robaron y se dice que todavía esas 
barras de oro se encuentran escondidas en 
alguna cuewa del cerro, sin embargo nadie ha 
podido dar con el oro, es un verdader0 teso·ro, 
y por eso !le llaman el Cerro de las Barras" .. 

-oOo-

ahora Banco del ' Atlantico, y eso por supuesto 
fué una clara muestra de c¡ue no les gusto el 
nombrecito con que fue rebautizado nuestro 
pueblo , y ·asi es como le pusieron de nuevo San 
José Iturbide, nombre que tampoco gusto porque 
desgraciadamente tenemos el nombre del traidor 
más grande de la nación, en e.I nombre de San 
José estamos de acuerdo porque es el patrono 
de nuestra parroquia, pero eso de IturQide no' , 
nos gusta a algunos, preferimos que se le lla·me 
San José Casas Viejas porque es su nombre 
real". 

Desde el pr-incipio, cuando se constituyera este 
pueblo del norte de Guanajuato, se le nombro 

.. oficialmente como San José Casas Viejas y asi, · 
a la fecha se encuentra registrado igual. Sin 
embargo mds tarde con la integración completa 
de la ciudad. se decidio cambiar de manera 
extraoficial ese nombre por el de San José 
Iturbide, el nombre del primer -emperador en 
México fué _adherido al nombre del patrono del 
lugar. Pero. nuevamente con lós ailos,· a este 
singular y pintoresco puel31o le comenzaron a 
llamar Ciudad Alvaro Obregon. Y levantaron 
una estatua al expresidente. de la República 
Mexicana que después, un día cualquiera fue 
derrumbada por desconocidos gue no estaban 
de acuerdo con nuevo nombre que se había 
dado a su lug:u- de origen. 

"Es como de esas veces que no les gusto a los 
iturbidences ·algo y total que un día amanecio 
tirado el _mono que estaba justo enfrente del 

-o ()o.-

Así, luego de unos ailos mas de olvido y 
estancamiento economico, San José Casas Viejas 
volvio a florecer. 

Cuando comenzo la industria del acrilan. "la 
industria hogareila del acrilan" como le llaman 
algunos, cuando empezaban a trabajar el acri
lari con maquinas .manuales, y que . fué evolu
cionando, fué entonces que el progreso con
tinu.o. 

Los pioneros _del acrilan, los apartadores de 
grandes capitales para la industria · del acrilan, 
Estanislao Basaldua. Sabino Maldonado v Osear 
Gutierrez. los . innovadores con sus m·aquinas 
importadas de Europa, aportaron n,l pueblo de 
San José Casas Viejas, empleo y desarrollo. 

Con todo ello. hoy San José Casas Viejas goza 
de una industria que crece v lo hace competir 
como una verdadera ciudad. 
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FOTOS CARO 
Morelos No. 10 altos 

SERVICIOS 
FOTOGRA.FICOS 

y 
VIDEOGRABACIONES 

en formatos Beta y VHS 
San José lturbide, Gto. 

. ' 

:· • 'rAüER DE "JOYERiA • ~~ •• : · . ~ ~ . 
: .,ESTELA "-= · --~ : 
. -=-~~-. ~ ~ . 
~ / ;?'/¡¡ ,,, ~ : 
• VEN Y CONVENCENTE DE NUESJROS · : . . . 
• PRECIOS SIN COMPETENCIA EN ANILLOS : 
: •DE GRADUACIONES CON SISTEMA : 
: DE. AUTOFINANCIAMIENTO. • 
: COMPOSTURAS EN HECHURAS EN • • 
: UNA HORA. GENERAL • 

• • • 
: More/os # 10 Altos, airas del Mercado Municipal~ • 

• 
San JosB /turb/de, Gto. . • • 

• • 
• ••••••••••••••••• •••••••••••••••• 

ZAPA TER/A 
ACUARIO 

Calzado para dama y caballero 
tenemos lo mejor en zapato para toda 

ocasión y con los mejores precios 

estamos para servirle en 
. HIDALGO No. 12 

Justo en el centro de la ciudad 
Atención especial de Dolores García 

~ 

RECUERDE: USTED ES NUESTRO 
CLIENTE Y NOSOTROS SUS AMIGOS 

r•••••••••• ~····• 
1 En San José ltu~bide 1 BARCELONA 92 

~ Eduardo Corona Cortina _ : usted puede adquirir su : 
1 periódico en: 1 

En la ceremonia de inauguración de los busca el bienestar de los atletas, ya que 
Juegos Olimpicos un atleta hace un jura- cuando los toman, dañan enormemente su 
menta a nombre de los demás participantes, organismo, el segundo es el de la equidad, 
el cual tiene dos aspectos importantes, uno hay paises economicamente muy fuertes 
el de cumplir con el reglamento, el otro es que desarrollan técnicas y medicamen-tos 
el de comportarse con verdadero espíritu poderosos y otros que no le>s pueden pro
deportivo; el término JUEGO LIMPIO (FA IR ducir, inc lusi ve por esa diferencia no· se 
PLAY) cubre estas dos partes y no es permite el uso de técnicas médicas aun 
unicamente compromiso de los atletas, sino cuando no presentan 'riesgos a la salud, 
también de los entrenadores y directivos el como por ejemplo, la autotr~nsfusión de 
de respetar las reglas, además de rechazar .~angre (donage de sangre); tercero es la 
medios y métodos ilegales o ilícitos para..- razón de ro anterior, los Juegos Olímpicos 
obtener mejores resultados. ·Una violación son competencias entre atletas y no entre 
al juégo'limpio, es el uso de medicamentos cientifieos o fabricantes de productos quími
prohibidos o drogas para aumentar su de- cos. Cuando se detectan el uso de drogas o 
sempeño. donage entre los atletas, por medio de ex-

El C.O.I. tiene una lista de medicamentos amenes que se les practican, la penalización 
que se pueden usar y de los cuales no son es la descalificación o suspensión temporal 
permitidos. Son tres principios basicos por y en caso, de por· vida de las competencias 
lo que no se permite usarlos: primero se deportivas. 

María Elena Zarazúa: 
Viene de la la. Pag. 

nada en mi reinado, m1 un1ca promesa fué 
hacer todo lo posible por sobresalir en el 
concurso, pero como en Sei'lorita México ya esta 
un poco más dificil , pues hice todo lo que pude 
y logre traer un septimo lugar. 

Pero no todo era felicidad, indica. "Yo 
sentía muy feo cuando estaba con mis com
pai'leras en Miss MéxiCo. Todas ellas recibían 
hermosos detalles, algunas recibían flores desde 
su estado y lo triste fué que a mi •jamás me llego 
algun detalle por pequei'ío · que fuera, yo me 
sentía muy sola ante las 32 concursantes, te 
eché muchas ganas y logre pasar junto con 
otras doce chicas a la semifinal y por puntua
ción quede en 7o. lugar, por todo ello. me siento 
muy satisfecha de mi reinado, porque fue algo 
tam miq, nadie me lo regalo, ~ pulso me gane 
mi lo. lugar, no compré a nadie, simplemente 
me lo gané''. 

María Elena Zarazúa Rubio, habla también 
sobre las actividades que debe h:icer quien 
ostenta el título de Seüorita Guanajuato para 
promover el tUFismo en SU estado. "Lo unico 
que hice en mi reinado fué cubrir eventos 
sociales a los que fui invitada, a inaugura
ciones y a coronar a reinas de algunas escuelas 
o del mismo pueblo, el día de reyes me tocaba 
dar juguetes a los nii1os y cuando el gobernador 
no podía asistir a algun evento iba yo en 
representación de San José Iturbide. En . una 

ocasión estuve presente con Miguel de la 
Madrid, presidente de México en aquel en
tonces, pero nada más". 

Habla con sencillez. Responde sin .esconder 
nada, muchos podrán considerarla ingenua · 
políticamente, sin embargo brinda sus respues
tas con naturalidad. ¿Qué pensaba el pueblo 
en aquel tiempo frente a esta frescura? ¿Se 
habran dado cuenta de, qué clase de represen
tate tenían enfrente?, si obtuvo el titulo de 
Selorita Elegancia, Fotogenia y Prensa, además 
de ser semifinalista en Sei'lorita México. 

Y así, continua platicando. Ahora su sem-
. blante es alegre. "Fueron algunas' cosas tristes, 
pero eso sí, algo que nunca olvidaré fué la 
bienvenida que me ofrecieron aquí en el 
pueblo cuando llegue del certamen de México. 
Me recibieron con mariacflis, bandas de viento, 
confeti, globos, en fin, fu·é · algo inolvidable, 
porque a pesar de todo, algunas gentes si se 
portaron muy bien conmigo y a todas esas 
personas que me ayudaron, les doy las gracias . 
por medio de este periódico". 

Finalmente ·zarazúa Rubio hace la invi
ta.ción a las muchachas del pueblo a que 
participen en este certamen que iniciará en dos 
meses. "No lo duden, hay muchas muchachas 
bonitas aquí en San José Iturbicte que pueden 
sobresalir. Me encantaría que alguien del pueblo 
concursara, yo estoy en la mejor disposición de 
ayudarlos y orientarlas en todo lo que se 
pueda". 

l ZAPATERIA "ADA" l 
: Zaragoza No. 14-:-A : 

1 NEVERIA HOLANDA 1 
l Plaza Principal No. 29 1 
1 BURGER TODO 1 
1 Hidalgo No. 77 1 

1
1 ELECTRO INDUSTRIAL SAN JOSE 1 

Ocampo No. 1 1 

~--·········-----~ 
CREACIONES LUPITA 
Extenso surtido en sweters 

acrílicos para dáma, caballero 
y niño 

SOMOS FABRICANTES 
MAYOREO Y MENUDEO 

Atendido por su propietario 
Rubén Vargas y esposa 

HIDALGO 16 y GUERRERO 34 
TEL 8-03-14 

· AH/ LO ATENDEMOS 

CRISTALERIA 
Sistema de apartado 
- Cubiertos 

-- Vajillas 

- Todo tipo de loza 
para restaurant 

PRECIOS ESPECIALES 
A REVENDEDORES 
Independencia # 26 

Ouerétaro, Oro . ............ ___ ....,_ _______ .... 
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